
Santa Cruz  
consegue 
vaga na 
elite local

Só acordo 
amanhã 
pode salvar 
a Ceasa 
Cidades #11

// Matheus Santos e Gabriel Medeiros criaram o aparelho SmartGas, que monitora o consumo e vazamento do GLP, prevenindo acidentes 
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O presidente da NET no 
Brasil, Daniel Barros, afirma 
que a crise econômica 
no país não deve afetar 
os negócios da empresa, 
considerada a maior 
operadora de serviços 
convergentes via cabo da 
América Latina. Ele esteve 
em Natal para apresentar os 
investimentos realizados no 
estado.  Economia #7

Festival Música Potiguar 
Brasileira 2016, da Rádio 
Universitária FM (FMU), 
vai eleger as melhores 
produções locais em três 
por categorias. Resultado 
será dia 4 de novembro na 
Escola de Música da UFRN, 
mas o público já pode ouvir 
e votar na sua faixa preferida 
pelo Facebook da rádio. 
 Cultura #16

NET fala 
em ampliar 
serviços 
no RN

Música 
Potiguar 
tem seu 
Festival 

Santa Cruz de Natal 
vence 2ª divisão do 
Campeonato Potiguar 
e garante vaga na 
divisão principal 
em 2017. Técnico 
Higor César  já havia 
conquistado feito 
pelo Globo em 2013. 
 Esportes #12

Três alunos do curso de in-
formática do IFRN foram se-
lecionados para participar da 
XVIII Feira Internacional de 
Ciência y Tecnologia  (Cien-

tec), que será realizada entre 
os dias 21 e 25 de novembro 
em Lima, no Peru.  Matheus 
Santos, Felipe Moraes e Ga-
briel Medeiros, estudantes do 

terceiro e quarto ano do cam-
pus Zona Norte, irão repre-
sentar o RN no exterior após 
um histórico de premiações 
em eventos nacionais. Eles 

desenvolveram uma tecnolo-
gia que pode prevenir vaza-
mento e monitorar o consu-
mo do gás de cozinha (GLP).  
Cidades#10

Estudantes do IFRN participarão 
de congresso científico no Peru

O dia que Eduardo Cunha viu o sol nascer quadrado

Ministro ameaça 
cancelar Enem 
em escolas que 
estão ocupadas
Mendonça Filho anuncia que vai cancelar a prova do Exame 
Nacional do Ensino Médio nas escolas que não forem desocupadas 
até o dia 31 de outubro. No RN, 12 colégios correm risco.  Cidades #9
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Cena Urbana
[ Vicente Serejo ]

A administração pública 
no Rio Grande do Norte 

está prestes a viver dias de 
intensas dificuldades.  #5

Roda Viva
[ Cassiano Arruda ]

Sucesso de marketing do 
aplicativio Uber é causa da 
reação feita pela Prefeitura 

de Natal. #4

Artigo
[ Moura Neto ]

Conversar com os próprios 
pensamentos, ouvindo 

apenas a voz da consciência, 
não é uma ocupação leve.  #4

Polítca #2 e 3
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Política

Ex-presidente da Câmara e deputado cassado Eduardo Cunha está preso na sede da Polícia 
Federal a pedido da força-tarefa da operação Lava Jato e Justiça bloqueia R$ 220 milhões dele

Eduardo cunha amanhece 
preso na carceragem da PF

O 
deputado cas-
sado e ex-presi-
dente da Câma-
ra dos Deputa-
dos, Eduardo 

Cunha (PMDB/RJ), amanhe-
ceu a quinta-feira (20) na sede 
da Polícia Federal em Curitiba, 
após ser preso, ontem. A pri-
são foi decretada no âmbito 
da Operação Lava Jato, infor-
mou a Polícia Federal. A prisão 
ocorre após crescerem os ru-
mores de o ex-presidente Luís 
Inácio Lula da Silva é que seria 
preso e escrever carta acusan-
do perseguição política. 

A investigação contra Edu-
ardo Cunha sobre contas na 
Suíça abastecidas por propi-
nas na Petrobras estava sob 
responsabilidade do Supre-
mo Tribunal Federal (STF). 
Cassado pela Câmara, o pee-
medebista perdeu o foro pri-
vilegiado perante a Corte 
máxima.

Os autos foram desloca-
dos, então, para a 13ª Vara de 
Curitiba, base da Lava Jato. Na 
segunda-feira, 17, Moro in-
timou Eduardo Cunha para 
apresentar sua defesa prévia 
em ação penal que atribui ao 
ex-deputado US$ 5 milhões 

nas contas secretas que ele 
mantinha na Suíça.

A mulher de Eduardo 
Cunha, Cláudia, também é 
acusada na Lava Jato. Mais de 
US$ 1 milhão da propina que 
o peemedebista teria recebido 
sobre contrato da Petrobras no 
campo petrolífero de Benin, na 
África, foram gastos por ela em 
compras de luxo na Europa, se-
gundo os investigadores. Cláu-
dia adquiriu sapatos, bolsas e 
roupas de grife na França, Itália 
e em outros países europeus.

O peemedebista foi preso 
por volta de 13h15 da quarta-
-feira, na garagem do edifício 
localizado na 316 Sul, Bloco B, 
em Brasília. Eduardo Cunha 
estava acompanhado de um 
advogado.

O ex-deputado deve ficar 
isolado e hoje será levado ao 
Instituto Médico Legal para 
exames de corpo de delito, 
uma praxe policial para veri-
ficação do estado de saúde do 
prisioneiro.

Na carceragem da PF tam-
bém estão o empreiteiro Mar-
celo Odebrecht - capturado 
em 19 de junho de 2015 e ago-
ra negociando delação premia-
da -, o doleiro Alberto Youssef e 
outros personagens da Lava 
Jato. Ele chegou à sede da PF 
em Curitiba em uma viatura 
descaracterizada, sob vaias de 
manifestantes e uma intensa 
movimentação de jornalistas, 
por volta de 17h05. O advoga-

do Ticiano Figueiredo, que in-
tegra o núcleo de defesa do ex-
-deputado, o aguardava na PF.

A primeira denúncia con-
tra Cunha veio em agosto de 
2015, e acusa o parlamentar 
de corrupção e lavagem de di-
nheiro por ter recebido ao me-
nos US$ 5 milhões em propi-
nas referentes a dois contratos 
de construção de navios-sonda 
da Petrobras. Por unanimida-
de, o Supremo aceitou a acusa-
ção em março deste ano e tor-
nou Cunha o primeiro político 
réu na Lava Jato. Nesta denún-
cia ele responde por corrupção 
e lavagem de dinheiro.

No mesmo mês, o procura-
dor-geral da República, Rodri-
go Janot, apresentou a segun-

da denúncia contra o peeme-
debista, desta vez por manter 
contas não declaradas no exte-
rior utilizadas para receber pro-
pina, também no esquema de 
corrupção na Petrobras. A de-
núncia teve origem na inves-
tigação da Suíça que, graças a 
um acordo de cooperação in-
ternacional, foi encaminhada 
ao Brasil para que o político pu-
desse ser processado no País.

Mais uma vez por unani-
midade, o Supremo aceitou a 
acusação contra o parlamen-
tar, que passou a responder 
novamente por corrupção, la-
vagem e, pela primeira vez, 
por evasão de divisas.

Em 10 de junho deste ano, 
Janot apresentou a terceira de-

núncia contra o peemedebista, 
desta vez por suspeita de des-
viar dinheiro do Fundo de In-
vestimentos do FGTS (FI-FG-
TS) nas aplicações que o fundo 
fazia em obras. A acusação tem 
como base a delação premiada 
do ex-vice-presidente da Caixa 
Fábio Cleto e descreve em de-
talhes o suposto esquema ile-
gal instalado no banco público.

Conforme o procurador-
-geral, Cunha solicitava propi-
na de grandes empresas para 
que Cleto viabilizasse a libe-
ração de recursos do FGTS. O 
caso está sob sigilo na Corte e 
aguarda uma decisão do ple-
nário do Supremo Tribunal 
Federal que não decidiu ainda 
se aceita a denúncia.

Ricardo Brandt,  
Fausto Macedo,  
Julia affonso,  
Mateus coutinho e  
Fábio Serapião 
Da Agência Estado

// Ex-todo poderoso da câmara fo levado para curitiba ontem à tarde , no jato da Polícia Federal  
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Justiça 
bloqueia R$ 
220 milhões 
de Eduardo 
cunha

Propina pagou casamento da filha 
de cunha no copacabana Palace

Para defesa, prisão de cunha é ‘surpreendente’

A Justiça Federal 
do Paraná decretou a 
indisponibilidade de 
bens do ex-presidente 
da Câmara Eduardo 
Cunha (PMDB-RJ) 
no montante de R$ 
220.677.515,24.

A decisão foi dada 
pela 6.ª Vara Federal 
de Curitiba em ação 
civil de improbidade 
administrativa movida 
pela Procuradoria da 
República, na capital 
paranaense, contra o 
peemedebista.

Em outra frente 
de investigação, a 
Procuradoria propôs 
ação de improbidade 
contra o peemedebista. 
Esse tipo de processo 
não tem caráter penal - 
sanções previstas têm 
natureza civil, como 
inelegibilidade, perda 
dos direitos políticos, 
pagamento de multa e 
ressarcimento de danos 
ao erário, por isso foi 
ordenado o bloqueio 
milionário.

No pedido de prisão do ex-
-presidente da Câmara Eduar-
do Cunha (PMDB-RJ), o Mi-
nistério Público Federal des-
tacou que dinheiro de propina 
recebida pelo peemedebis-
ta bancou despesas globais 
de R$ 267,3 mil do casamen-
to de sua filha Danielle Dytz 
da Cunha no tradicional hotel 
Copacabana Palace.

“O dinheiro usado para o 
pagamento do casamento de 
Danielle Cunha era provenien-
te de crimes contra a adminis-
tração pública praticados pelo 
seu pai”, afirma a força-tarefa 
da Lava Jato, que analisou da-
dos da quebra de sigilo fiscal 
realizada pela Receita Federal.

Danielle Cunha casou-se 
no Copacabana Palace em 25 

de junho de 2011. O hotel foi 
questionado pela Lava Jato a 
“discriminar todos os servi-
ços prestados, tais como alu-
guel/locação de salões, hospe-
dagem, fornecimento de ali-
mentos/bebidas, segurança, 
fotografia, cerimonial, equipa-
mento de som, conjunto musi-
cal, serviços de decoração, in-
formar nome e CPF/CNPJ das 
pessoas físicas e jurídicas que 
também prestaram serviços, 
caso algum dos serviços não 
tenham sido prestados pelo 
hotel e a informar de que ma-
neira foram realizados os pa-
gamentos pelos serviços pres-
tados, acompanhado de docu-
mentação comprobatória”.

O Copacabana Palace in-
formou, segundo a força-tare-

fa da Lava Jato, que recebeu 
de Danielle Cunha R$ 35,7 mil 
em 4 de abril de 2011, R$ 100 
mil em 6 de junho de 2011 e 
R$ 131,684 mil em 17 de junho 
de 2011. O hotel declarou tam-
bém que, a pedido de Danielle 
Cunha, as notas fiscais foram 

emitidas em nome da C3 Pro-
duções Artísticas e Jornalísti-
cas - empresa de Cláudia Cruz, 
mulher de Eduardo Cunha e 
madrasta de Danielle.

“Ao que tudo indica, a maio-
ria dos pagamentos das despe-
sas do casamento foi feita em 
dinheiro, muitas vezes de for-
ma fracionada e sem a identifi-
cação do depositante”, diz rela-
tório da Receita.

Para a força-tarefa, “embora 
a questão ainda mereça maior 
aprofundamento, resta claro 
que o dinheiro usado para o 
pagamento do casamento de 
Danielle Dytz da Cunha era 
proveniente de crimes contra 
a administração pública prati-
cados pelo seu pai, o ex-depu-
tado federal Eduardo Cunha”.

Um dos advogados do 
deputado cassado Eduardo 
Cunha, o criminalista Ticiano 
Figueiredo disse hoje conside-
rar “surpreendente” a decreta-
ção da prisão preventiva do pe-
emedebista no início da tarde 
de ontem, 19, uma vez que, se-
gundo ele, o mesmo pedido tra-
mitou por seis meses no Supre-
mo Tribunal Federal sem que 
fosse aceito. “O Supremo pas-
sou seis meses com o pedido 
de prisão para decidir em re-
lação a Eduardo Cunha e não 
prendeu porque não entendeu 
que não havia nenhum dos re-
quisitos necessários e aí surpre-

endentemente Moro, com uma 
semana que o processo está na 
mão dele, decreta prisão sem 
qualquer fato novo”, disse.

Segundo ele, não houve 
qualquer fato novo que moti-
vasse a decisão do juiz Sérgio 
Moro. “Se a Corte suprema do 
país passou seis meses com o 
pedido de prisão na mão, não 
prendeu porque entendeu 
que não havia requisitos, agora 
Moro, um juiz de primeiro grau 
decreta prisão sem qualquer 
fato novo. Isso tem que ser le-
vado em consideração”, disse.

Com críticas à atuação do 
juiz da 13ª Vara Criminal de 

Curitiba, Sérgio Moro, respon-
sável pela decretação da pri-
são preventiva, Figueiredo dis-
se que vai analisar o caso para 
“combater da melhor forma”. 
É a famosa política que está se 
criando no país de prender an-
tes de trânsito em julgado de 
processo iniciado, que sequer 
iniciou lá (na 13ª Vara Crimi-
nal) já que a denúncia foi rece-
bida por Moro recentemente. 
Não há fato novo que ensejasse 
essa prisão. Então vamos com-
bater da melhor maneira”, disse.

Ao mandar prender o de-
putado cassado Eduardo 
Cunha (PMDB-RJ), o juiz fe-

deral Sérgio Moro apontou 
para o “caráter serial dos cri-
mes” do peemedebista. O juiz 
usou como fundamentos do 
decreto de prisão de Eduar-
do Cunha “risco à ordem pú-
blica e à instrução do proces-
so” - o ex-deputado é acusado 
de manter contas secretas na 
Suíça abastecidas por propina 
do esquema da Petrobras.

Após a decretação da pri-
são, Eduardo Cunha e advoga-
dos devem seguir nesta tarde 
de avião para Curitiba.

// Danielle da cunha: R$ 267,3 
mil no casamento 
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Sérgio Moro aponta 'caráter 
serial dos crimes' de Cunha

Procuradoria: Cunha tem influência 
e ‘indicou cargos no governo Temer’

Juiz destaca 
‘habilidade’ 
de Cunha 
‘em ocultar 
e dissimular 
propinas’

Planalto nega 
preocupação 
com possível 
delação de 
ex-deputado 

‘O que importa saber o que eu acho?’,  
pergunta Renan, sobre prisão de Cunha

Ao mandar prender o de-
putado cassado Eduardo 
Cunha (PMDB-RJ), o juiz fe-
deral Sérgio Moro apontou 
para o 'caráter serial dos cri-
mes' do peemedebista. O juiz 
usou como fundamentos do 
decreto de prisão de Eduar-
do Cunha 'risco à ordem pú-
blica e à instrução do proces-
so' - o ex-deputado é acusado 
de manter contas secretas na 
Suíça abastecidas por propina 
do esquema da Petrobras.

Segundo os procuradores 
da República, 'além da ação 
penal referente a propinas pa-
gas pela compra do campo de 
Benin, no momento que teve 
seu mandato cassado, Eduar-
do Cunha já respondia a ou-
tro processo no Supremo Tri-
bunal Federal por corrupção 
e lavagem de dinheiro em fa-
tos relacionados à aquisição 
de navios-sonda da Petrobras'.

A força-tarefa destaca que 
o ex-parlamentar federal 'figu-
ra em diversas outras investi-
gações relacionadas a crimes 
de corrupção e lavagem de di-
nheiro, o que indica que a sua 
liberdade constitui risco à or-
dem pública, tendo em vista 
a reiteração delitiva num con-
texto de corrupção sistêmica'.

Eduardo Cunha foi cassa-
do em 12 de setembro pelo 
plenário da Câmara dos De-
putados por quebra de deco-
ro parlamentar. Sem manda-
to, o peemedebista perdeu a 

regalia do foro privilegiado pe-
rante o Supremo Tribunal Fe-
deral que, diante do pedido de 
prisão de Eduardo Cunha fei-
to pela Procuradoria-Geral da 
República, não ordenou sua 
prisão em momento algum.

Os procuradores da Repú-
blica em Curitiba sustentaram 
ao juiz Moro que a liberdade 
do ex-parlamentar 'represen-
tava risco à instrução do pro-
cesso, à ordem pública, como 
também a possibilidade con-
creta de fuga em virtude da 
disponibilidade de recursos 
ocultos no exterior, além da 
dupla nacionalidade (Cunha 
é italiano e brasileiro)'.

"Diversos fatos evidencia-
ram a disposição de Eduardo 
Cunha de atrapalhar as inves-
tigações, utilizando-se inclusi-
ve de terceiras pessoas. Como 
exemplo, os procuradores ci-
tam: 1) requerimentos no Tri-
bunal de Contas da União 
(TCU) e Câmara dos Depu-
tados sobre a empresa Mitsui 
para forçar o lobista Julio Ca-
margo a pagar propina a Edu-
ardo Cunha; 2) requerimen-
tos contra o grupo Schahin, 
cujos acionistas eram inimi-
gos pessoais do ex-deputa-
do e do seu operador, Lucio 
Bolonha Funaro; 3) convoca-
ção pela CPI da Petrobras da 
advogada Beatriz Catta Pre-
ta, que atuou como defenso-
ra do lobista Julio Camargo, 
responsável pelo depoimento 

que acusou Cunha de ter rece-
bido propina da Petrobras; 4) 
contratação da Kroll pela CPI 
da Petrobras para tentar tirar a 
credibilidade de colaborado-
res da Operação Lava Jato; 5) 
pedido de quebra de sigilo de 
parentes de Alberto Youssef, 
o primeiro colaborador a de-
latar Eduardo Cunha; 6) apre-
sentação de projeto de lei que 
prevê que colaboradores não 
podem corrigir seus depoi-
mentos; 7) demissão do servi-
dor de informática da Câmara 
que forneceu provas eviden-

ciando que os requerimen-
tos para pressionar a empresa 
Mitsui foram elaborados por 
Cunha, e não pela então depu-
tada "laranja" Solange Almei-
da; 8) manobras junto a alia-
dos no Conselho de Ética para 
enterrar o processo que pe-
dia a cassação do deputado; 
9) ameaças relatadas pelo ex-
-relator do Conselho de Ética, 
Fausto Pinato (PRB-SP); e 10) 
relato de oferta de propina a 
Pinatto, ex-relator do processo 
de Cunha no Conselho de Éti-
ca", relatam os procuradores

Em sua decisão, Moro afir-
ma. "Os episódios incluem en-
cerramento indevido de ses-
sões do Conselho de Ética, fal-
ta de disponibilização de lo-
cal para reunião do Conselho 
e até mesmo ameaça sofrida 
pelo relator do processo."

Ainda de acordo com o 
magistrado, 'a cassação não 
suprimiu os riscos que en-
sejam a prisão, até porque 
o ex-deputado agiu por in-
termédio de terceiros, in-
clusive agentes que não são 
parlamentares'.

// Sérgio Moro decretou a prisão após procuradores informarem sobre a possibilidade concreta de fuga 
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Apesar de a ordem ser 
evitar comentários sobre 
a prisão do ex-deputado 
Eduardo Cunha antes da 
chegada do presidente 
Michel Temer ao Brasil, 
o Palácio do Planalto 
afirmou ontem, 19, que a 
preocupação do governo 
com uma possível delação 
do peemedebista “é zero”. 
“Não há preocupação 
nenhuma”, explicou a 
Secretaria de Imprensa. 
“O governo tem reiterado 
que não há nenhuma 
interferência na Lava Jato e 
que as ações são de outro 
poder, que é completamente 
independente.”

A secretaria esclareceu 
ainda que os rumores de 
que Temer teria antecipado 
seu retorno do Japão para 
poder “abafar a crise Cunha” 
não fariam sentido, já que 
a decisão teria sido tomada 
há alguns dias. Segundo 
explicou o órgão de 
comunicação do Planalto, a 
decisão foi tomada há pelo 
menos dois dias, quando 
uma equipe de pilotos 
da FAB foi enviada para 
Seattle para fazer a troca de 
comando da aeronave. As 
informações, no entanto, 
foram repassadas para a 
imprensa apenas hoje. 

O Planalto disse ainda 
que Temer cumpriu a 
agenda prevista no Japão 
e apenas decidiu cancelar 
a pernoite em Tóquio e 
encurtar a parada em Seattle 
- que seria de 20 horas para 
1h30 - assim como fez na 
ida, quando encurtou o 
tempo de abastecimento em 
Atenas. Segundo informou a 
assessoria, o planejamento 
alterado prevê algumas 
providências internacionais 
de pedido de autorização 
de sobrevoo, o que 
demonstraria que o retorno 
de Temer não tem relação 
com a prisão de Cunha.

A notícia de que Temer 
antecipou seu retorno 
coincidiu com a prisão de 
Cunha e gerou uma onda 
nas redes sociais de que 
o presidente já teria sido 
informado. Apesar disso, 
um interlocutor do Planalto 
disse que não há razões para 
o governo comentar “boatos 
de redes sociais”. 

Até o momento, os 
interlocutores de Temer 
dizem que o presidente 
ainda não teria sido 
informado da prisão 
de Cunha e que estaria 
dormindo na cabine do avião 
presidencial na companhia 
da esposa, Marcela Temer. 

PROBLEMAS 
Uma das preocupações 

do governo é sobre o 
possível impacto da prisão 
de Cunha na agenda do 
Congresso. Apesar disso, 
interlocutores do presidente 
lembram que na época da 
cassação do peemedebista 
também existiu esse temor 
e o governo conseguiu 
colocar a sua agenda. “A 
agenda da Lava Jato é uma 
e não tem nada a ver com 
a agenda de tirar o País da 
crise”, disse um interlocutor 
de Temer. 

Fontes do Planalto 
que conversaram com o 
presidente em exercício, 
Rodrigo Maia, que é o 
presidente da Câmara, 
afirmaram que ele, ao 
comentar a prisão de Cunha, 
disse não acreditar que o 
episódio pode impactar 
nas votações. O governo 
tem como prioridade a 
votação em segundo turno 
da Proposta de Emenda 
Constitucional (PEC) 241, 
que limita os gastos públicos, 
agendada para o início da 
semana que vem.

Ao pedir a prisão preven-
tiva do ex-presidente da Câ-
mara e deputado cassado 
Eduardo Cunha (PMDB-RJ) 
a força-tarefa da Lava Jato em 
Curitiba reiterou todos os ar-
gumentos já apresentados 
pelo procurador-geral da Re-
pública, Rodrigo Janot, peran-
te o Supremo Tribunal Fede-
ral (STF), e acrescentou que, 
mesmo após ter seu mandato 
cassado em setembro, o pee-
medebista “ainda mantém in-
fluência nos seus correligio-
nários, tendo participado de 
indicações de cargos políticos 
do Governo Temer”.

Treze procuradores da Re-
pública que integram a força-
-tarefa da Lava Jato em Curi-
tiba subscrevem o requeri-
mento de prisão de Eduar-
do Cunha. Os investigadores 
citam, como exemplo, a no-
meação do deputado líder do 
PR Maurício Quintella, alia-
do de Cunha, para o Ministé-
rio dos Transportes no gover-
no Temer. Na época em que 
ocupava o cargo de deputado, 
Quintella votou contra a cas-
sação de Cunha no Conselho 
de Ética.

“Não há que se falar que 
seu afastamento do cargo de 

deputado federal seja sufi-
ciente para inibir as atividades 
obstrutivas do representando, 
pois mesmo afastado da Câ-
mara dos Deputados, Eduar-
do Cunha ainda mantém in-
fluência nos seus correligio-
nários, tendo participado de 
indicações de cargos políti-
cos do Governo Temer”, diz o 
pedido de prisão acatado pelo 
juiz Sérgio Moro.

Além da nomeação de 
Quintella, os procuradores da 
Lava Jato listam em 44 páginas 
do pedido de prisão e de bus-

cas na residência de Cunha to-
dos as investigações e suspei-
tas já levantadas contra o pe-
emedebista e seus familiares, 
incluindo as três denúncias já 
apresentadas e os sete inqué-
ritos abertos contra ele no Su-
premo Tribunal Federal como 
desdobramento da Lava Jato.

Esses inquéritos apuram 
desde propinas milionárias 
que Eduardo Cunha teria re-
cebido na Petrobras, na Caixa 
e em Furnas, como também 
sua atuação na Câmara junto 
ao lobista Lúcio Bolonha Fu-

naro para achacar empresas e 
inimigos políticos.

“Há elementos que apon-
tam que durante todo o seu 
período de vida pública Edu-
ardo Cosentino da Cunha uti-
lizou-se do cargo para obter 
vantagens indevidas com a fi-
nalidade de possibilitar uma 
vida de gastos vultuosos para o 
deputado federal e para a sua 
família”, segue o pedido de pri-
são apontando ainda que, du-
rante todo o período em que 
foi investigado, o peemedebis-
ta “não poupou esforços para 
embaraçar as investigações”.

“Não suficiente, demons-
trou que atuava de forma dis-
simulada, utilizando de parla-
mentares laranjas para tomar 
medidas que visavam o favo-
recimento pessoal do ex-pre-
sidente da Câmara dos Depu-
tados, que sempre apresen-
tavam falsas justificativas de 
um pretenso interesse público 
para legitimar os atos de obs-
trução”, assinalam os procu-
radores da República. “Todo 
esse conjunto de fatos de-
monstram que estão presen-
tes os fundamentos da prisão 
preventiva para a conveniên-
cia da instrução processual”, 
cravam os procuradores.

O presidente do Senado, 
Renan Calheiros (PMDB-AL), 
esquivou-se de emitir uma 
opinião sobre a prisão pre-
ventiva do ex-presidente da 
Câmara e deputado cassado 
Eduardo Cunha (PMDB-RJ) 
no curso da Operação Lava 
Jato. Na segunda vez que dei-
xou o plenário da Casa, logo 
após a aprovação de uma me-
dida provisória que facilita a 
realização de privatizações do 
setor elétrico, Renan deu uma 
resposta enigmática sobre a 

detenção de Cunha, de quem 
sempre foi desafeto dentro 
do PMDB. “O que importa sa-
ber o que eu acho?” respon-
deu Renan nesta quarta-feira, 
após duas vezes ter sido ques-
tionada por jornalistas na en-
trada em seu gabinete. Na pri-
meira vez, que tinha deixado 
o plenário, ele havia ignorado 
questionamentos de jornalis-
tas. Renan, alvo de quase 10 
inquéritos no Supremo Tribu-
nal Federal em razão da Lava 
Jato e que já teve um pedido 

de prisão apresentado pelo 
procurador-geral da Repúbli-
ca, Rodrigo Janot, negado pela 
Suprema Corte, conduziu os 
trabalhos do Senado nesta 
quarta-feira normalmente.

Não fez qualquer manifes-
tação quando o líder da oposi-
ção no Senado, o também in-
vestigado na Lava Jato Lind-
bergh Farias (PT-RJ), e o se-
nador peemedebista Roberto 
Requião (PR), que é críti-
co do governo Michel Temer, 
afirmaram em plenário que 

Cunha poderá fazer uma de-
lação premiada após a pri-
são. “Presidente, na verda-
de, eu só quero trazer ao ple-
nário uma informação. Den-
tro desse processo fantástico 
que culminou na cassação da 
presidente Dilma Rousseff, te-
mos um fato novo: há poucos 
instantes foi preso o deputa-
do Eduardo Cunha, e a socie-
dade brasileira aguarda com 
muita atenção uma fantástica 
delação premiada”, provocou 
Requião.

O juiz federal Sérgio Moro 
alertou para a “habilidade” do 
ex-presidente da Câmara Edu-
ardo Cunha (PMDB-RJ) em 
“ocultar e dissimular propinas”. 
O peemedebista foi preso nes-
ta quarta-feira, 19, em Brasília, 
na Operação Lava Jato.

No longo despacho de 26 
páginas em que fundamenta 
o decreto de prisão do peeme-
debista, o juiz da Lava Jato des-
tacou “a habilidade do acusado 
em ocultar e dissimular propi-
nas, com contas secretas no 
exterior, parte não totalmente 
identificada nem sequestrada, 
permanece incólume”.

Moro destacou que “não 
foi ainda possível identificar 
toda a dimensão das ativida-
des delitivas do ex-deputado 
federal Eduardo Cosentino da 
Cunha, nem a localização do 
produto dos crimes em toda a 
sua extensão”.

Eduardo Cunha foi preso 
sob acusação de receber US$ 
5 milhões em propina no con-
trato da Petrobras para explo-
ração do campo de Benin, na 
África, em 2011.

Segundo o juiz, amparado 
em informações da Procura-
doria da República, “parte do 
produto do crime teria sido 
ocultado e dissimulado em 
contas secretas no exterior”.

Moro advertiu para o risco 
de fuga do mais novo prisionei-
ro da Lava Jato. “Enquanto não 
houver rastreamento comple-
to do dinheiro e a total identifi-
cação de sua localização atual, 
há um risco de dissipação do 
produto do crime, o que invia-
bilizará a sua recuperação. En-
quanto não afastado o risco de 
dissipação do produto do cri-
me, presente igualmente um 
risco maior de fuga ao exterior, 
uma vez que o acusado pode-
ria se valer de recursos ilícitos 
ali mantidos para facilitar fuga 
e refúgio no exterior “

// Maurício Quintella, aliado de Cunha, ministro dos Transportes
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OpiniãO

O Rio Grande do Nor-
te cumpriu, semana passada, 
mais uma formalidade para 
desenvolver um programa de 
concessão de rodovias, atra-
vés o modelo de Parcerias Pú-
blico-Privadas (PPP), realizan-
do uma audiência pública para 
apresentar os estudos prelimi-
nares feitos por uma empresa 
interessada na concessão do 
contorno sudoeste da Região 
Metropolitana (que compre-
ende os novos acessos ao Ae-
roporto Internacional Aluizio 
Alves).

A privatização de rodovias, 
transferidas para a iniciativa 
privada, que, além de realizar 
as obras de implantação, ain-
da fica responsável pela ma-
nutenção, é feita em troca da 
cobrança de pedágio ao longo 
de 30 anos. A sinalização dos 
estudos preliminares estabe-
lece a cobrança de uma tari-
fa de R$ 5.90, por cada veícu-
lo que passar pelas praças de 
pedágio na área do aeroporto.

Por mais embrionário que 
seja o processo, existe um 
dado que não pode deixar de 
ser examinado neste hora: é 
o custo político para o gover-

no, que terá de arcar com o 
pioneirismo de cobrar pelo 
uso de rodovias, numa região 
onde não existe o hábito de 
privatização de rodovias.

Também entrou no paco-
te apresentado, a pavimenta-
ção da nova estrada da praia 
da Pipa que propõe a retoma 
da estrada nova, cujas obras 
foram iniciadas e paralisadas, 
A expectativa é a cobrança de 
uma tarifa de R$ 9.80.

Esses estudos foram reali-
zados por um consórcio for-
mado pelas empresas Zet-
ta Infraestrutura, de São Pau-
lo, e pela Strata Construções e 
Concessionárias Integradas, de 
Fortaleza, uma das interessa-
das na operação das estradas, 
que podem ser as primeiras 
privatizadas da história do RN.

Os representantes do Go-
verno do Estado na audiên-
cia pública – o secretário Jader 
Torres, titular da pasta da Infra-
estrutura, e o Diretor do DER, 
general Jorge Ernesto Fraxe, 
deixaram bem claro que essa a  
“única alternativa” para a cons-
trução dessas estradas. O titular 
do DER acrescentou que o Go-
verno do Estado nem dispõe 

de recursos para concluir essas 
estradas, nem, muito menos 
para, mantê-las posteriormen-
te. Lembrando que falta dinhei-
ro para fazer a manutenção dos 
outros 3.2 mil quilômetros de 
estradas estaduais. Para aten-
der as demandas mais urgen-
tes do setor rodoviário, o Go-
verno do Estado necessitaria 
aplicar mais de R$ 70 milhões, 
dinheiro inexistente no Tesou-
ro, e sem perspectiva de que ve-
nha a existir em curto prazo.

O diretor do DER disse que 
os dois trechos que serão lici-
tados somam pouco mais de 
38 quilômetros e que o gover-
no vai garantir rotas alternati-
vas para quem não quiser pa-
gar pedágio. Sendo, no caso do 

acesso ao Aeroporto, a RN-160, 
que passa por dentro da cida-
de de Macaíba, assim como a 
estrada velha (a atual) da Praia 
da Pipa, evidentemente sem a 
qualidade oferecida pelas pe-
dagiadas: “Claro que a qualida-
de não é a mesma. É uma ques-
tão de escolha. Mas quando as 
pessoas olham as vantagens 
de uma estrada dessas com 
ambulância, toda assistência 
e qualidade, não vai achar tão 
caro pagar” o pedágio.

Um dos pontos colocados 
como impeditivos para a pri-
vatização das estradas no RN 
é a falta de um tráfego de veí-
culos capaz de pagar os inves-
timentos realizados. Segundo 
os estudos feitos na BR-304 e 
BR-406 ali existe um potencial 
da ordem de 7.500 carros/por 
dia. O potencial da estrada da 
Pipa é bem menor, estimado 
em  2.583 veículos (carros, ca-
minhões, ônibus e motocicle-
tas) por dia.

Para implantar os dois tre-
chos, o investimento estimado 
é de R$ 267 milhões. Mas esta 
é a visão do investidor. Pode 
ser que o governo decida fazer 
os seus próprios estudos.

Novos técnicos
O Instituto Prospere 
promove, hoje, a formatura 
de mais uma turma de 
técnicos em administração, 
oferecendo bolsas de estudo 
integrais e material didático 
inteiramente gratuito, em 
15 meses de formação 
profissional de excelências.

Acessos compensam
Enfrentando a crítica do 
seu partido, o PR, e até 
ameaçada de expulsão por 
ter votado contra a PEC 241, 
a deputada Zenaide Maia 
mostra as compensações 
que está tendo. Segundo nota 
distribuída por sua assessoria, 
o vídeo que ela postou no 
Facebook, explicando as 
razões do seu voto, já teve 223 
mil visualizações e mais de 
mil comentários, um recorde. 
A grande maioria foi do RN.

Custos & Gastos
A 6ª edição do Congresso 
Internacional de 
Contabilidade, Custos e 
Qualidade do Gasto no Setor 
Público começa hoje, na 
Escola de Governo, trazendo a 
Natal autoridades mundiais da 
área como Marie-Line Cousin 
Raimbourg, do Ministério da 
Economia da França; Cristina 

Mac Dowel, do BID; Maria João 
Kaizeler, do Banco Mundial e 
Mauro Falcão Pessoa, do FMI. 

Ação de marketing
O Uber 
aproveitou 
o jogo ABC 
X Guarani, 
no último 
domingo, para 
desenvolver 

uma ação de marketing 
junto ao clube e sua torcida. 
O sócio-torcedor que foi de 
Uber ganhou o pagamento 
da mensalidade. A ação teve 
um sucesso tão grande que 
teria provocado a reação da 
Prefeitura, estimulada por 
dois vereadores ligados ao 
prefeito Carlos Eduardo para 
atender a grupos de taxistas 
inconformados.

Novos valores
O Natal em Natal 2016 abre 
uma porta para os chamados 
novos valores. Está aberta 
uma convocatória para 

quem quiser se apresentar 
na Praça da Árvore, em 
Mirasol (espaço Marilene 
Dantas). Os interessados 
devem apresentar um DVD 
a ser examinado pelo Núcleo 
de Música da Funcarte. As 
apresentações vão de 4 de 
novembro a 8 de janeiro e não 
serão remuneradas.

Arte Marista
Começa hoje, no Teatro 
Municipal de Parnamirim, o 
Festival Marista Multicultural. 
Serão dez espetáculos de 
teatro, música de dança, 
apresentados de hoje até 5 
de novembro. Segunda-feira 
haverá a “festa do Oscar” para 
a escolha do melhor filme 
curta-metragem realizado 
pelos estudantes do Marista.

Foi engano
Lembra a história de uma 
doação de R$ 75 milhões feita 
por um beneficiário do Bolsa 
Família? O Tribunal Superior 
Eleitoral admitiu, ontem, que 

estava errada a informação. A 
notícia foi dada em manchete. 
O desmentido, em pé de 
página.

Teoria e prática  
O secretário do Planejamento, 
Gustavo Nogueira, 
e o ex-secretário de 
Desenvolvimento de Jacareí 
(SP) participam hoje, na 
UFRN, de um debate sobre 
Gestão Pública, num evento 
que pretende estimular a 
aproximação entre os gestores 
públicos e os acadêmicos, no 
curso de Pós Graduação em 
Gestão Pública.

As trilhas de Guanais 

O compositor Danilo Guanais 
vai estrear hoje, no Teatro 
Riachuelo, o seu mais novo 
musical “Pelas trilhas da vida”, 
que conta com direção cênica 
de Diana Fontes. O espetáculo 
é uma retrospectiva da obra 
de Guanais ao longo de trinta 
anos, e depois da estreia inicia 
uma temporada no auditório 
da Escola de Música da UFRN.

novos caminhos

ZUM  ZUM  ZUM

Uber e táxi, convívio

Em paz com o silêncio 

Natal continua precisando discutir de forma objetiva e se-
rena a regulamentação do Uber, o serviço de transporte par-
ticular que funciona por meio de um aplicativo móvel. Nesta 
semana houve nova polêmica envolvendo a multa de moto-
ristas de Uber por fiscais de trânsito do município.  

Durante a campanha eleitoral, o então candidado à ree-
leição Carlos Eduardo havia dito que não haveria punição até 
que o município regulamentaasse o serviço.

O tema é delicado porque os consumidores - e essa não 
é uma realidade localizada - aprenderam a utilizar os servi-
ços do Uber. E os relatos, em geral, são de que é eficiente e de 
custo reduzido. 

Os taxistas, desde o início do funcionamento do Uber 
em Natal, reagem. Já houve conflitos, inclusive sendo retira-
dos de dentro do carro turistas que se dirigiam ao aeropor-
to, numa agressão àqueles que escolheram a capital potiguar 
para visitar.  Em outras cidades, por mais conflituosa que seja 
a relação, o poder público tem atuado como mediador, a fim 
de estabelecer regras que precisam ser seguidas por todos, 
independente dos que sejam contrários ou favoráveis a esse 
tipo de serviço. 

Banir simplesmente a utilização do aplicativo, pelo que se 
vê, nao impedirá que o serviço funcione, uma vez que tudo, 
desde a solicitação até o pagamento, pode ser feito de modo 
simples por meio do aparelho celular.

Em outras cidades, o que tem se trabalhado é a convi-
vência dos dois tipos de serviço, com regras a serem cum-
pridas. Os reponsáveis pelo  Uber, quando da instalação do 
serviço em Natal, disseram que o interesse é atuar de forma 
regulamentada. 

Os taxistas têm se mantido contrários ao serviço. O argu-
mento é o de que pagam impostos e taxas que não são cobra-
das ao Uber. A prefeitura tem atendido aos reclamos dos mo-
toristas de táxi. É necessário, porém, estabelecer regras que 
não signifiquem veto a meios modernos de mobilidadade 
nem o exercício de serviços sem acompanhamento algum.

Ninguém duvida da importância dos serviços oferecidos 
pelos taxistas, mas os usuários querem, também, ter a possi-
bilidade de usar o Uber quando lhe convier. Trata-se, ao fim 
e ao cabo, de uma regra básica de concorrência de merca-
do, em que o usuário busca o melhor serviço com o preço 
que considera justo. E a história tem inúmeros exemplos de 
que reagir aos movimentos do mercado pode ser prejudi-
cial. Por isso, a necessidade de regulamentar. Este é mais um 
tema que tem que ser tratado sem paixões e sobretudo sem 
preconceitos. 

Um final de semana dedicado ao exercício da meditação 
e introspecção interior. Conversar com os próprios pensa-
mentos durante horas a fio, ouvindo apenas a voz da cons-
ciência, não é uma ocupação leve como podem conceber os 
críticos dos anacoretas, ascetas, ermitões e de outras classes 
de penitentes solitários. 

Porém, esta é a proposta do Encontro com o Silêncio, rea-
lizado entre sexta-feira e domingo passado no Eremitério do 
Santo Lenho, em Macaiba, a cerca de 20 quilômetros de Na-
tal, sob a regência do Sapiens - Grupo de Estudos Filosófico e 
Autoconhecimento -, idealizado pelo jornalista e meditador 
Jomar Morais. 

A 12ª edição do evento, que se consagra como um dos 
mais tradicionais encontros de meditação do Nordeste, reu-
niu 22 pessoas que encamparam o desafio de vivenciar o si-
lêncio em comunidade, voltando-se ao recato e comunhão 
consigo mesmo durante cerca de 40 horas, período em que 
os participantes aceitam se abster da comunicação gestual e 
verbal entre eles e com o mundo exterior.

Durante o retiro silencioso não é permitido a leitura de li-
vros nem o uso de celular. Também não pode desviar-se da 
rígida programação, que começa pontualmente ao desper-
tar, às 4h30, e se estende até o recolhimento aos dormitórios, 
às 21h30, sendo quase toda  preenchida por práticas varia-
das de meditação – mântrica, vipassana, em grupo e indivi-
dual, sentada ou caminhando -, além dos horários de refei-
ção e descanso após o almoço, sempre à base da alimenta-
ção vegetariana desintoxicante.

O local administrado pelo cônego José Mário de Medei-
ros é, de fato, apropriado aos retiros espirituais. É lá, inclusi-
ve, que ele celebra uma missa de exorcismo, com aval do Va-
ticano, uma vez por mês.  O sítio é dotado de infraestrutura 
para receber quem busca encontrar harmonia e serenidade 
em ambiente bucólico. Tem alojamentos masculino e femi-
nino com banheiros, amplo refeitório e espaço para reunião. 
Árvores e animais soltos: gansos, araras, pavões. 

Entre os presentes  identifico uma juíza de direito, uma fo-
tógrafa, um aposentado do BNB, um economista, um profes-
sor de educação física e um escritor. Na condução do evento, 
ao lado de Jomar Morais, está o filósofo e doutor em psicolo-
gia José Ramos Coelho. O compartilhamento das experiên-
cias ocorre com o fim do voto de silêncio. Chama-me a aten-
ção o relato de uma senhora que diz ter sido portadora da 
Síndrome das Pernas Inquietas. Desafiou a si própria, partici-
pou do encontro anos atrás e superou a doença com a medi-
tação que incorporou ao seu cotidiano.

Editorial rodaviva@novojornal.jor.br

DO PROMOTOR LEONARDO CARTAXO SOBRE 
AS MULTAS AO UBER

“A Prefeitura não tem 
condições de impedir a 
prestação desse serviço. 
No máximo, regulamentar”.

• Boato do dia: parcelamento do 13º 
do funcionalismo estadual em  
10 vezes.
• Hoje é o Dia Internacional do 
Controlador de Tráfego Aéreo.
• Faz 25 anos, hoje, que o Rio 
Grande do Norte perdia o escritor e 
advogado Hélio Galvão.

• Prefeitura de Mossoró vai licitar, 
terça-feira, contrato de limpeza 
pública para os próximos cinco anos.
• O Posto de Coleta do Hemocentro 
na Zona Norte está fechado. Culpa 
da greve.
• A Prefeitura de Natal convoca 
entrevista coletiva para a manhã de 

hoje sobre a licitação de transporte 
público.
• Também se comemora, hoje, o Dia 
do Poeta. E Dia do Arquivista.
• Rizia Vargas apresenta hoje, no 
Departamento de Arte da UFRN, 
“Treinando a mente através da 
meditação”.

• A escritora Ana Cunha lança hoje, 
no Nalva Salão/Café, seu livro À 
Unha, inspirado no feminismo.
• Professores da UERN aprovaram 
ontem, em Mossoró, adesão à greve 
geral a partir de 11 de novembro.
• Continua, hoje, a greve dos 
auditores fiscais da Receita Federal.

Artigo Moura Neto
Jornalista    mouraneto@novojornal.jor.br
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A administração pública 
no Rio Grande do Norte está 
prestes a viver dias de inten-
sas dificuldades. Servidores 
estaduais ativos e inativos, 
além de pensionistas, já ex-
perimentam há algum tem-
po os transtornos e o clima de 
insegurança provocados pelo 
atraso e fracionamento no 
pagamento de salários. 

E não são apenas eles. Há 
muito mais tempo, servidores 
municipais, lotados em pre-
feituras de diversas regiões 
do Estado, já vivem o sufoco 
e constrangimento de não sa-
ber a data de pagamento dos 
salários nem quando terão 
dinheiro para cumprir seus 
compromissos pessoais.

O governo do Estado tem 
feito, desde 2015, um enor-
me esforço para manter o pa-
gamento em dia, mas o limi-
te da disponibilidade finan-
ceira chegou. Foram sacados 
do Fundo Financeiro Previ-
denciário os recursos que 
eram possíveis. Mas a queda 
constante e crescente de re-
ceitas, com a frustração das 
transferências constitucio-
nais, foi decisiva para que a si-
tuação chegasse a um ponto 
indesejável. 

A folha de pagamentos de 
pessoal de setembro só será 
concluída pelo Governo do 
Estado no próximo dia 29. A 
Prefeitura de Natal não é ex-
ceção. Parte dos salários re-
ferentes ao mês passado, en-
cerrado há 20 dias, ainda não 
tem data de pagamento con-

firmada. É grave a situação. 
Muito grave.

E este é um cenário sem 
solução à vista pelo menos no 
curto e médio prazo. Não há 
dinheiro novo disponível para 
a administração pública. O 
País vive uma recessão. Pode 
não estar oficialmente decla-

rada ou reconhecida, mas vi-
vemos, de fato, um período de 
redução da atividade econô-
mica.  Com menos produção, 
menos oferta de emprego, 
menos renda em circulação. 
O que existe uma contenção 
de gastos por parte do Poder 
Público, sob pena de termos 
de volta uma inflação alta que 
parecia, há dois anos, coisa de 
um passado distante.

Todo este cenário deverá 
provocar mudanças significa-
tivas na gestão dos recursos 
públicos. Os governos esta-
duais em geral e, em particu-
lar, o do Rio Grande do Norte, 
terão dois anos difíceis pela 
frente. Se a economia voltar 
a crescer, as dificuldades se-
rão menores. Se a retomada 
do crescimento econômico 
só se efetivar no final de 2017 
ou início de 2018, o quarto e 
último ano do atual mandato 
será marcado por grandes di-
ficuldades. As gestões muni-
cipais já estão há muito tem-
po no limite. Gestores e ser-
vidores terão de aprender a 
conviver com a escassez de 
recursos. Para não ser obriga-
dos a enfrentar a redução em 
massa de empregos no setor 
público.

Administração pública no limite

“Hoje eu continuo catando latas, 
só que maior tamanho”.
Do empresário Geraldo Rufino 
e ex-catador, em palestra sobre 
empreendedorismo.

1- HOSPITAL 
O deputado estadual Souza 

Neto (PHS) lamentou o fecha-
mento do Hospital da Mulher 
em Mossoró. Em pronuncia-
mento na Assembleia, atribuiu 
o fechamento à falta de interesse 
por parte do Governo do Estado

2- ACORDO
O deputado de Areia Bran-

ca disse que o secretário estadu-
al George Antunes esteve à fren-
te do acordo sobre o fechamen-
to do hospital e que esta decisão 
não teria passado pelo crivo do 
governador Robinson Faria.

3- CEASA
O deputado Carlos Augusto 

Maia, em aparte a um pronuncia-
mento da colega Márcia Maia, vol-
tou a defender a transferência da Ce-
asa para o município de Parnami-
rim. Enfrentou a ira dos servidores da 
companhia presentes à Assembleia.

4- CONVERSA
O deputado e candidato der-

rotado às eleições para prefeito de 
Parnamirim, ainda procurou os 
funcionários da Ceasa para ten-
tar defender seu projeto. Mas, pelo 
tom das críticas dos servidores, 
não conseguiu convencê-los. 

CEASA – O Governo do 
Estado tem planos para 
transformar a Ceasa, fazendo 
a companhia passar de 
problema à solução: setores da 
administração já defendem a 
tese de privatização da central 
de abastecimento.

IMÓVEL – De acordo com 
fonte do governo, a cifra de 
uma possível venda, incluindo 
o principal imóvel que ocupa 
uma enorme área entre 
as avenidas Capitão-mor 
Gouveia e Jerônimo Câmara, 
já existe e tem muitos zeros.

PRAZO – A central, seus 
ativos e todos os imóveis que 
compõem a Ceasa podem ser 
estimados em cerca de 100 
milhões de reais, que poderiam 
ser pagos em até 20 anos. Com 
um detalhe: os interessados já 
estão na central.

COMPRADORES – Os 
clientes potenciais do processo 
de privatização seriam os 
próprios comerciantes que 
já estão instalados na central 
de abastecimento. Passariam 
de inquilinos a donos de suas 
lojas e boxes.

ASSSEMBLEIA – As 
comissões de Constituição e 
Justiça, Finanças e Administração 
da Assembleia Legislativa têm 
reuniões previstas para a manhã 
desta quinta-feira, na sala das 
comissões, no Palácio José 
Augusto.

ALIENAÇÃO – Como principal 
ponto da pauta, a mensagem de 
lei encaminhada pelo Governo 
do Estado que propõe a alienação 
de imóveis que formam o 
patrimônio público, um dos 
quais na avenida Hermes da 
Fonseca, na capital.

CONCILIAÇÃO – Na próxima 
sexta-feira, procuradores do 
Estado e o desembargador 
Dilermando Mota, do 
Tribunal de Justiça, tem 
reunião marcada para tentar 
uma conciliação acerca do 
processo envolvendo a Ceasa.

IGREJA – Começa hoje e 
prossegue até o próximo dia 
30 a 33ª edição da Festa de 
Nossa Senhora do Perpétuo, 
padroeira do tradicional 
bairro das Quintas. Com 
direito a quermesse e 
animação todas as noites.

SAÚDE – A diretoria do 
Hospital Walfredo Gurgel, 
Fátima Araújo, revelou ontem 
em entrevista a uma emissora 
de televisão, que é grande a 
quantidade de licenças, por 
motivo de doença, entre os 
profissionais do hospital.

RAZÕES – De acordo com 
a médica e diretoria, as 
licenças para tratamento 
de saúde são decorrentes 
da grande sobrecarga de 
atendimento e o estresse 
provocado pelo trabalho 
contínuo e estafante. 

MAMOGRAFIA – A Unidade 
móvel Sesc Saúde Mulher 
oferecerá mamografias 
gratuitamente. A partir de hoje 
até o dia 30 a unidade estará 
estacionada no Sesc Zona 
Norte, das 8 às 12h e das 13h às 
17, exceto nos fins de semana.

DESPEDIDA – Este interino 
se despede. Nas páginas da 
edição do NOVO de amanhã, 
21, a Cena Urbana já estará de 
volta às competentes mãos do 
titular, a quem agradeço pela 
oportunidade. E aos leitores 
pela paciência.

PALCO

CAMARIM

Abaixo a Vaquejada?
Sou da mesma opinião de Cassiano Arruda quando dis-

se em seu comentário que nunca assiste vaquejada nem 
gosta deste esporte, mas não tem nenhum motivo para ser 
contra. Na minha opinião, antes de proibir a vaquejada é 
preciso acabar com a Farra do boi, trazida para Santa Cata-
rina pelos açorianos. 

Neste esporte, em sua versão moderna, o boi é levado 
ao local escolhido pelos farristas e solto, momento a partir 
do qual inicia-se a perseguição e as agressões – com mãos e 
pés, ou pedaços de madeira – até que o animal fique exaus-
to e não consiga mais se levantar. Aí a farra acaba e o boi é 
abandonado. Geralmente, devido à gravidade dos ferimen-
tos, o boi tem que ser sacrificado após ser encontrado. 

Diante desta barbaridade, a vaquejada é praticamen-
te inofensiva ao animal. Saindo do boi e passando para o 
homem, acho que deveria ser proibido o Box, o Sambo, e 
as demais lutas como: Ninjutsu, Silat, o Wing Chun, o Krav 
Maga, o Muay tailandês, o Taekwondo e outras lutas menos 
conhecidas, todas elas são muito violentas e já fizeram víti-
mas fatais.

A vaquejada é a festa mais popular e tradicional do ci-
clo do gado nordestino. Inicialmente, a vaquejada marcava 
apenas o encerramento festivo de uma etapa de trabalho. 
Reunir o gado, ferrá-lo, castrá-lo e depois conduzi-lo para a 
"invernada", onde ainda existissem pastos verdes. Esse era o 
principal trabalho dos vaqueiros. 

Os coronéis e senhoras de engenho, após perceberem 
que a vaquejada poderia ser um passatempo pra suas mu-
lheres e seus filhos, tornaram a festa um dos acontecimen-
tos mais importantes no campo. 

Segundo Câmara Cascudo, a festa da vaquejada era 
"uma exibição de força ágil, provocadora de aplausos e cria-
dora de fama dos vaqueiros, diretamente vinculada ao tra-
balho de divisão (apartação) entre os fazendeiros, do gado 
criado solto nos campos sertanejos. Repetiam em públi-
co, nos pátios das fazendas, a técnica utilizada nas várzeas 
para recolher os animais ariscos que escapavam da mana-
da e disparavam pela caatinga".
Geraldo Batista

Via email

cartas@novojornal.jor.br

WhatsApp
(84) 99113-3526

@NovoJornalRN
facebook.com/novojornalrnnovojornal.jor.br

O leitor pode fazer a sua denúncia neste espaço enviando fotografias

Conecte-se

Colaboração global, 
vamos?

Desenvolver competências e habilidades em seus cola-
boradores faz parte da alta liderança em todo o mundo. 

O mundo corporativo aprendeu, ao longo do tempo, 
que mesmo os indivíduos mais talentosos podem e devem 
ser capacitados como forma de alcançarem per-formances 
extraordinárias. Esse desenvolvimento também contribui 
significativamente na retenção de talentos.

As empresas passaram a olhar isso oportunamente, 
com a cultura do ganha-ganha: ganha o colaborador, com 
seu autodesenvolvimento, e ganha a empresa, com melhor 
performance e resultados.

Essa relação de confiança entre colaborador e empresa 
é o caminho para se construir um ambiente de crescimen-
to e inovação. A aprendizagem contínua e o reconhecimen-
to promovem o espírito de colaboração, e é isso que quero 
enfatizar.

A verdadeira vontade de colaborar nasce do exercício 
de aprender e ensinar, de reconhecer e valorizar. Tudo está 
intrinsecamente ligado. 

Quando compartilhamos o conhecimento no ambien-
te do trabalho e seus respectivos resultados, estamos valori-
zando as pessoas e contribuindo para a consciência do su-
cesso coletivo. 

Essa prática pode trazer um impacto poderoso ao am-
biente corporativo, pois mais pessoas que compartilham 
seu desen-volvimento são capazes de identificar oportu-
nidades melhores para o negócio, buscam e criam solu-
ções inovadoras que podem trazer resultados muitas vezes 
maiores do que o esperado. 

Essa colaboração também é poderosa quando falamos 
de outras culturas. Sim, é possível! Grandes empresas com 
negócios em várias partes do mundo veem na colabora-
ção global a oportunidade de um crescimento contínuo 
que pode alavancar os resultados. Justamente pelo efeito 
do princípio do sucesso coletivo, em que melhores práticas 
podem e devem ser compar-tilhadas e implementadas.

Nos dois últimos anos tenho participado ativamente de 
uma comunidade de prática que tem o propósito de, além 
de compartilhar as melhores práticas, dar todo o supor-
te para implementação e followup para se chegar no me-
lhor resultado. Todos que participam aprendem e ensinam, 
um ciclo virtuoso que incentiva os participantes a colabo-
rar globalmente.

Essa metodologia tem se mos-trado como grande alia-
da para o fortalecimento de equipes e muitas pessoas estão 
buscando este caminho. 

Nesta semana, o Facebook anunciou sua nova ferra-
menta, o Workspace, com o objetivo de compartilhar prá-
ticas de traba-lho que estão dando certo ao redor do mun-
do. Isso mostra que o mundo está atento à colaboração glo-
bal como parte estratégica para se ir mais longe, mais rápi-
do e de forma eficiente.

Plural Marcus Peixoto
Presidente da UnP    marcuspeixoto@novojornal.jor.br

Por Neusa Andrade
Diretora de Relacionamento com o Aluno da UnP

Vicente Serejo
Jornalista    vicenteserejo@novojornal.jor.br
novojornal.jor.br/blogs/srredator
Gerson de Castro (Interino)
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Nas redes O melhor do que acontece nos 
nossos canais digitais, você vê aqui 

Rapidez
O que eu mais gostei é que a notícia chega de forma rá-

pida e nos deixa cientes do que de fato está acontecendo 
em nossa cidade ou o que é apenas boato.
Andressa Silva
Via NOVOWhats
 
Alternativa 

O NOVO está se tornando uma alternativa interessan-
te. Em relação aos veículos de informação mais tradicio-
nais do Estado. O NOVO utiliza as tecnologias de maneira 
mais eficaz,  trazendo as informações de forma  mais rápida 
e precisa. Além disso, preocupa-se em distinguir as notícias 
falsas das verdadeiras, conscientizando o cidadão potiguar 
para que ele não perpetue boatos. Vocês estão de parabéns.
Wagner Hist
Via NOVOWhats
 
Recomendado

A forma sucinta que são dispostas as notícias, como 
um bom diálogo informal. Gosto do NOVO porque pos-
sui objetividade ao passar as noticias, sempre com links 
que permitem mais detalhes. É a proposta ideal, aliada ao 
whatsApp que permite rápida visualização. Já fiz várias 
recomendações.
Vandson Lima
Via NOVOWhats
 
Inovação

O NOVO em tudo inovou, um veículo independente, 
ágil e preocupado em oferecer sempre o melhor conteúdo 
ao leitor exigente e antenado às mudanças rápidas do mun-
do moderno. Esse (O NOVO), veio pra revolucionar a for-
ma de informar o povo potiguar.Estou sempre conectado 
ao NOVO, seja no celular, no PC, no whatsapp ou no site.
Marcos Freitas
Via NOVOWhats
 
Segurança

Para mim, esse dispositivo que vocês usam e como 
usam é de elevada importância para nós. Precisamos de 
algo sério que nos transmita segurança e isso vocês conse-
guem passar, pelo menos para mim. Vocês estão de para-
béns. Valeu turma no Novo!
Luciene Otacílio
Via NOVOWhats
 
Ao vivo

Agradeço ao NOVO por se importar em me manter in-
formada sobre minha cidade. Adorei as transmissões ao 
vivo e em tempo real... personalidade do NOVO. Minha von-
tade é que nunca deixem de fazer os links ao vivo. Esso é 
uma característica de vocês. Uma frase sobre o NOVO: in-
formação total e a notícia em tempo real.
Andréa Dias
Via NOVOWhats

Cadastre-se:
Você já conhece o NOVOWhats? Ele é uma ferramenta 

rápida e eficiente no recebimento e envio de informações. 
Através dele, você tem acesso a três boletins de notícias 
com os destaques do momento, tanto do Brasil quanto do 
mundo. Além disso, você também tem a sua disposição um 
canal rápido para fazer denúncias, sugerir pautas e muito 
mais.Se você tem aquela denúncia para fazer e não sabe a 
quem recorrer, o NOVOWhats dá espaço para sua reclama-
ção e te ajuda a divulgar o seu problema no boletim do 12h.

Se você gosta de ficar por dentro das últimas do trânsi-
to, o boletim da noite é o ideal para você, pois além de um 
resumão de notícias, ele também oferece um super radar 
do trânsito.Gostou? Adiciona a gente pelo 9 9113 3526 e 
aproveite!

Cadastre-se: (84) 99113-3526

O NOVOWhats publica as histórias que os nossos 
leitores enviam através do WhatsApp

NOVOWhats

A era da pós- verdade 
anunciada pela revista britâ-
nica The Economist pode ser 
traduzida pela era da mentira, 
principalmente nesses tem-
pos eleitorais onde o jato lava 
tudo e todos. O triplex de Gua-
rujá não pertence a Lula e os 
bens armazenados ganhos 
durante a presidência, pagos 
pela OAS, eram “bugingan-
gas”. Os processos nos quais 
Lula foi incriminado são pura 
perseguição.

As contas de Eduardo 
Cunha na Suíça nunca foram 
dele. Nenhum dos apanhados 
por Sérgio Moro sabia de nada 
e só um dos bens levados a lei-
lão dentro da Lava Jato, uma 
lancha do Paulo Roberto Cos-
ta, dos primeiros delatores da 
Operação, está avaliada en-
tre R$3 milhões e R$ 785 mil. 
Uma tela que pertenceu ao 
banqueiro Edemar Cid Fer-
reira , agora envolvido no im-
bróglio do Lava Jato, foi vendi-
da em Londres por 10,565 mi-
lhões de libras .

Marcelo Crivella tem 52% 
das intenções de voto no Rio 
e deverá vencer o segundo 
turno dizendo que não quer 
acordos e omitindo seu tio , o 
bispo Edir Macedo , mas por 
baixo do pano costura acor-
dos com a centro direita, e 
com a Igreja Universal. O ad-
versário Marcelo Freixo, com 
25% das intenções de voto, fez 

uma campanha xôxa até ago-
ra parecendo que não queria 
vencer, o olho está pregado no 
governo do Rio em 2018. Nes-
se jogo cruzado, o candida-
to do PSOL recolhe votos de 
quem ganha mais de 10 salá-
rios mínimos enquanto Cri-
vella , forte na periferia, anga-
ria votos na zona sul.

Fernando Haddad , pre-
feito petista de São Paulo elei-
to pela classe média e derro-
tado pelos mais pobres, atua 
fortemente nos seus últimos 
meses, não para fechar o ano 

bem , mas para mirar o gover-
no em 2018 e encher o buraco 
do PT implodido. João Dória, 
rico, eleito na periferia onde o 
PT perdeu, não governará por 
ele mas para eleger presidente 
seu padrinho , Geraldo Alck-
min. Alckmin é só governador 
de São Paulo mas está de olho 
em 2018 e, na costura do pla-
no, ameaça dar apoio na Câ-
mara a um nome anti-Aécio, 
seu provável adversário.

A Primeira Dama pau-
lista Bia Doria desfila no seu 
Porsche Cayenne mas se sen-

te uma Evita Peron, “sou mais 
do povo, me sinto do povo”. ” 
Quem sabe um dia todos vão 
poder usar Ralph Laren?” diz 
Doria. Doria é mais político e 
marqueteiro que qualquer ou-
tro mas venceu as eleições se 
autointitulando gestor.

A mulher de Temer, Mar-
cela, elevada por força das 
aparências políticas à con-
dição de gerente do projeto 
Criança Feliz, fez um discurso 
que não teria escrito, e resume 
que só quer fazer uma criança 
feliz , sem explicar qual.

Nada é o que Parece*

Hecatombe econômica anunciada

+LIDASDESTAQUES NOVO
CLIQUE

O juiz federal Sérgio Moro, responsável 
pelos julgamentos da Operação Lava Jato, 
determinou a prisão preventiva do ex-
presidente da Câmara e deputado cassado 
Eduardo Cunha (PMDB-RJ), nesta quarta-
feira (19).

Após arrastão no terminal da Guanabara, o 
Sindicato dos Rodoviários se reuniu na tarde 
de ontem (19), para decidir uma possível 
suspensão das atividades dos ônibus em 
Natal.

Aos prantos, a youtuber Kéfera Buchmann, 
anunciou aos seus fãs, nesta terça-feira 
(18), que fará uma pausa na produção dos 
seus vídeos. 

Prefeitura de Tangará deve 
pagar remuneração dos 
servidores em 24 horas: 

Chorando, Kéfera 
Buchmann anuncia pausa 

na carreira de youtuber: 

Aos 88 anos, Celso Matias 
defende uma medicina mais 

humanizada: Comércio da Ceasa, em um dia regular de funcionamento.
Foto: Frankie Marcone

Gérson de Castro
Jornalista    gersondecastro@novojornal.jor.br

Jornal da Redação

Os brasileiros ficarão mais 
pobres nos próximos anos en-
gordando as classes C e D — 
mas votam nos candidatos 
mais ricos. Os políticos inves-
tigados pela Lava Jato não usa-
ram o próprio nome mas codi-
nomes e até hoje os promoto-
res procuram saber quem é 
“Santo” e onde fica o “CEU”.

Há uma hecatombe eco-
nômica anunciada, uma guer-
ra de tráfico no Rio, os assaltos 
se avolumam em São Paulo e a 
aposentadoria vira uma ilusão 
até na média de R$1.862,00 
quando a dos políticos bate 
nos R$14,1 mil. Mas os candi-
datos ao poder em 2018 ainda 
não se convenceram a baixar 

os salário dos parlamentares, 
fixar o teto dos gastos públicos 
e usar os próprios carros ou 
metrô para trabalhar. São cari-
caturas de poder , camaleões.

Quando perguntados, to-
dos negam. E os fãs de Doria 
acreditam no que ele prega: se 
aplicar metade das propostas 
de campanha , São Paulo vira 
Manhattan. A 400 km de um 
Rio em tiroteio entre favelas, 
inadimplente , onde o tráfico 
manda fechar quando bem en-
tende o comércio de Ipanema e 
Copacabana , e o carioca acaba 
acreditando que só a Igreja e a 
política espiritualizada salva.

Nada é o que parece, é só 
ler o escritor anglo-irlandês 

Jonathan Swift em 1733 ” A 
Arte da Mentira Política” ou o 
psicólogo espanhol José Ma-
ría Martinez Selva, “A Grande 
Mentira”. Os políticos mentem 
mais porque precisam seduzir 
as pessoas, falar de um futuro 
imprevisível. Mentir é a arte 
de convencer o povo. Tam-
bém vale se orientar pelo livro 
“Verdades e Mentiras” , na lista 
da semana dos mais vendidos, 
de Cortella, Dimenstein , Kar-
nal e Pondé. Ou “O Declínio da 
Mentira” de Oscar Wilde.

E para entender os limi-
tes do ser humano, se apro-
fundar no romance do argen-
tino-canadense Albert Man-
guel, “Todos os Homens São 

Mentirosos” . Mas não é nos 
candidatos com tantos limi-
tes que queremos votar e dei-
xar governar. Só que eles pre-
cisam encantar e nós preci-
samos acreditar em alguma 
coisa embora, como cantou 
o Nobel Bob Dylan, “só quero 
dizer que posso ver através de 
suas máscaras”.

E ainda há quem estranhe 
o abandono dos jovens, a bru-
tal abstenção e a ascensão do 
antipolítico.

***

Alberto Dines é jornalista, 
escritor e cofundador do 
Observatório da Imprensa. 
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E
m Natal, o presi-
dente da NET no 
Brasil, Daniel Bar-
ros, afirma que 
a crise financei-

ra instalada no país não deve 
afetar os negócios da empre-
sa, considerada a maior ope-
radora de serviços conver-
gentes via cabo da América 
Latina. Os momentos de ins-
tabilidade econômica são fa-
voráveis ao setor, disse ele du-
rante visita à cidade  terça-feira 
(18) para apresentar os inves-
timentos da empresa no Brasil 
e no estado. 

Daniel Barros defende a 
teoria de que, apesar do orça-
mento mais apertado, as fa-
mílias seguem com a neces-
sidade de se comunicar e em 
busca de conteúdos multipla-
taformas de maior qualidade. 
Barros acredita que outras for-
mas de entretenimento apa-
recem na lista de cortes an-
tes dos serviços de TV, inter-
net e telefonia que, segundo 
ele, seguem em crescimento. 

“É inegável que as pessoas es-
tão cortando gastos. Mas nós 
ainda não fomos afetados. Ou-
tras formas de entretenimen-
to, como cinema e teatro, estão 
sendo mais afetadas do que 
os serviços de comunicação”, 
apontou.

Daniel Barros ressal-
tou que o investimento fei-
to pela NET visa o longo pra-
zo e, por isso, a empresa con-
segue manter solidez e agregar 
novos mercados. “Claro que a 
empresa fica com um pou-
co mais de parcimônia em fa-
zer novos investimentos, mas 
o que a gente faz na crise é pi-
sar fundo. Esse é o nosso jeito 
de lidar com a crise”, afirmou.

Segundo o empresário, a  
NET encerrará o ano com sal-
dos positivos em seu setor fi-
nanceiro. Ele disse que o di-
namismo do mercado faz par-
te do sistema econômico e os 
gestores devem estar atentos 
a  oportunidades que surgem 
como alternativas à crise.

A NET atua na oferta de 
serviços de internet fixa e mó-
vel, telefonia fixa e móvel, TV 
por assinatura em alta defini-

ção e serviço de vídeo sob de-
manda, o "Now". O último item 
tem sido o carro-chefe da ope-
radora, que sentiu um aba-
lo com a expansão meteóri-
ca da NetFlix no país nos últi-
mos anos.

Para competir com a pro-
vedora estadunidense de fil-

mes e séries, a NET vem inves-
tindo no sistema “Now”, que in-
tegra o conteúdo disponibili-
zado na TV para a internet. O 
serviço oferece mais de 30 mil 
filmes, entre lançamentos e 
películas clássicas, para os as-
sinantes. Além disso, também 
é possível gravar programas e 

assistir, em tempo real, even-
tos transmitidos ao vivo.

A migração para o serviço 
streaming foi uma adaptação 
ao novo formato de consumo 
das pessoas e de adequação 
às novas tecnologias, explicou 
Barros. De acordo com ele, em 
2016, mais de 600 milhões de 
eventos foram assistidos atra-
vés do Now, um recorde para a 
empresa. “Hoje o nosso cliente 
não precisa estar em casa para 
assistir aos seus programas 
favoritos. Disponibilizamos 
grande parte do nosso conteú-
do no Now, que pode ser aces-
sado tanto na plataforma fixa 
(computadores) quanto mó-
vel (smartphones e tablets)”, 
detalhou.

Ainda sobre o Now, Daniel 
Barros revelou que a maior di-
ficuldade da operadora é le-
var aos consumidores todos 
os recursos disponibilizados 
pela empresa. O presidente da 
companhia disse que, princi-
palmente os assinantes mais 
antigos, desconhecem grande 
parte dos serviços oferecidos. 
“Hoje não há nenhuma em-
presa na América Latina que 

ofereça mais serviços sob de-
manda do que a NET. E isso 
é apenas um pedacinho da 
NET”, ressaltou.

NORDESTE
O Nordeste é  um dos focos 

de investimento da NET e Da-
niel Barros, sem divulgar nú-
meros, disse que há projetos 
de expansão para novas cida-
des da região estão em curso.

O empresário disse que a 
parceria com a Claro poten-
cializa a presença da opera-
dora na região. “A NET está em 
todas as capitais do Nordes-
te e, com a Claro TV, alcança-
mos todas as cidades. Estamos 
ganhando marketing share na 
região e ampliando o nosso 
mercado. O foco no Nordeste 
é total”, garantiu.

Daniel Barros disse que a 
capital potiguar é um impor-
tante mercado para a opera-
dora. Sem oferecer maiores 
detalhes, o empresário revela 
que a NET pretende ampliar 
os seus serviços na cidade e 
explorar o mercado potiguar, 
possivelmente ampliando a 
sua área de atuação no estado.

nET Brasil prevê crescimento 
apesar da crise e lança produtos

FRANKIE MARCONE / NOVO

norton Rafael 
Do NOVO

// Presidente da nET Brasil, Daniel Barros, anuncia novos produtos

Presidente da companhia, Daniel Barros, anuncia plano de expansão para o Nordeste e 
RN apostando na necessidade que as famílias têm de novos conteúdos na comunicação
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Colaboradores e empresários utilizam práticas de intraempreendedorismo dentro das instituições 
para estimular mais envolvimento do quadro funcional com procedimentos administrativos internos

Empresas começam a estimular 
novas formas de empreender 

D
e acordo com 
os últimos da-
dos da Pes-
quisa Nacio-
nal por Amos-

tra de Domicílios Contínua 
(Pnad Contínua), divulga-
do em setembro deste ano, a 
taxa de desocupação no Bra-
sil ficou em 11,8% no trimes-
tre encerrado em agosto de 
2016. Isso significa que o país 
tem hoje 12 milhões de pes-
soas sem emprego. Aqueles 
profissionais que se restrin-
gem às funções do seu car-
go, se limitam a cumprir o ex-
pediente sem levar nenhuma 
contribuição a mais à empre-
sa em que trabalha, precisam 
rever seus conceitos, pois isso 
pode ser determinante na 
hora de garantir sua vaga na 
empresa em um momento de 
tanto termor às listas de de-
missões. Nesse cenário, entra 
o intraempreendedorismo.  

Falta de investimen-

tos, insegurança e altas ta-
xas de desemprego estão le-
vando os funcionários e as 
próprias empresas a desco-
brir novas formas de atua-
ção para garantir uma posi-
ção no mercado de trabalho. 
Os profissionais têm sem-
pre que se reivintar e, nes-
se cenário, um novo proces-
so começa a ganhar desta-
que dentro das empresas, o 
intraempreendedorismo. 

Essa extensa palavra indi-
ca uma série de atitudes que 
os profissionais precisam fo-
car. Trata-se de um posicio-
namento em que os funcio-
nários se dispõem a anali-
sar cenários, inovar e buscar 
oportunidades dentro da pró-
pria empresa onde trabalha. 
É buscar soluções internas 
para melhorar a performance 
no mercado externo. 

Para Carol Candeia, coor-
denadora do curso Gestão de 
Recursos Humanos da Está-

cio Zona Norte, pode-se con-
siderar um intraempreende-
dor aquele colaborador que 
“assimila a missão da empre-
sa e procura contribuir para o 
crescimento dela com visão 
nos resultados futuros. Ele 
geralmente tem um compor-
tamento de determinação, 
persistência no desenvolvi-
mento das suas atividades, fa-
zendo tudo com dedicação e 
resiliência”.

A prática do intraempre-
endedorismo, de acordo com 
a coordenadora, leva a em-
presa, não somente a novos 
negócios, mas também esti-
mula um processo de cons-
tante busca por inovação, 
e este pode ser um diferen-
cial para ampliar a sua vanta-
gem competitiva. Diante des-
ta nova exigência do merca-
do, se destaca quem adotar 
uma atitude que vá além das 
funções básicas do cargo que 
ocupa.

O funcionário Luiz Pe-
reira, encarregado do setor 
de manutenção na Cyrela 
Plano&Plano, há seis anos na 
empresa, é apontado como 
exemplo de pessoa ativa e so-
lidária aos colegas. Sempre 
atento às necessidades de to-
dos, ele já apresentou solu-
ções aos setores de Recur-
sos Humanos, Marketing, Ju-
rídico, entre outros. “Nunca 
cheguei a dizer que alguma 
coisa não pode ser resolvida 
por mim. Ao contrário, busco 
atender o que está ao meu al-
cance ou repassar o trabalho 
aos responsáveis. Estou dis-
posto a contribuir”, conta ele. 
Apesar de não ser sua função, 
Luiz não poupa esforços para 
apresentar as melhores solu-
ções ao dia a dia da empre-
sa. Para ele, “vestir a camisa” 
e agir com proatividade aju-
da a receber reconhecimento 
e a manter a boa relação com 
a empresa. // Carol Candeia, coordenadora de Recursos Humanos

FOTOS: CEDIDAS

E o que as empresas pre-
cisam fazer para estimular es-
sas habilidades em seu gru-
po de funcionários? “O intra-
empreendedorismo pode ser 
estimulado através de proje-
tos que provoquem trabalhos 
em equipe, em que sejam no-
meados líderes que desenvol-
vam atividades de criação e 
busca de soluções. Nestas ati-
vidades, os participantes po-
derão trabalhar as caracterís-
ticas empreendedoras”, orien-

ta Carol Candeia, acrescen-
tando que outra ideia é levar 
ao grupo uma capacitação 
específica para o exercício do 
intraempreendedorismo.

Pensando em estimular 
este comportamento proa-
tivo, a Cyrela Plano&Plano 
criou uma campanha inter-
na intitulada “É Comigo Sim”, 
que incentiva os colaborado-
res a atender bem  e resolver 
as demandas com eficiência. 
A ideia é simples: se alguém 

precisa dos serviços atribuí-
dos a outra pessoa, mas esta 
não pode cumprir a tarefa 
no momento, o colega toma 
o trabalho para si e solucio-
na o que estiver ao seu alcan-
ce. O colaborador pode, ain-
da, facilitar a chegada de uma 
demanda ao responsável 
por resolvê-la, de forma que 
as ações sejam muito mais 
ágeis.

“Lançamos a campanha 
no ano passado e já perce-

bemos resultados positivos. 
Os setores da empresa estão 
mais interligados e um tor-
nou-se auxiliar do outro. No-
tamos que os colaboradores 
foram contagiados pelo espí-
rito do ‘Comigo Sim’ e se sen-
tem mais motivados à proa-
tividade”, afirma Lexia Lopes, 
gerente de Recursos Huma-
nos da Cyrela Plano&Plano. 
A campanha fez tanto suces-
so que também foi adotada 
pela empresa na sede de SP.

Intraempreendedorismo busca inovação 

// Luiz Pereira, trabalhador, se renova para aproveitar oportunidades

P esquisa sobre a for-
mação de mão de 
obra divulgada on-

tem (19) pela Confederação 
Nacional da Indústria (CNI) 
mostra que o Brasil precisará 
qualificar 13 milhões de tra-
balhadores em ocupações in-
dustriais nos níveis superior, 
técnico e de qualificação até 
2020.

O Mapa do Trabalho In-
dustrial 2017-2020, elabora-
do pelo Serviço Nacional de 
Aprendizagem Industrial (Se-
nai), é uma projeção sobre as 
necessidades de qualificação 
do trabalhador da indústria 
para o período.

Segundo o estudo, será ne-
cessário formar 625,4 mil pro-
fissionais no ensino superior, 
mas as maiores demandas se-
rão por formação de técnicos 
e qualificação técnica, soman-
do 5,1 milhões de trabalhado-
res. Outros 7,1 milhões deve-
rão ter qualificações básicas.

Os setores que mais vão 
demandar formação pro-
fissional serão: construção 
(3,8 milhões de trabalhado-
res); meio ambiente e pro-
dução (2,4 milhões); metal/
mecânica (1,7 milhão); e ali-
mentos (1,2 milhão). Vestu-
ário e calçados; tecnologias 
de informação e comunica-
ção; energia; veículos; petro-
química e química; madeira 
e móveis; papel e gráfica; mi-
neração; pesquisa, desenvol-

vimento e design estão entre 
os outros setores com grande 
demanda.

Para o diretor-geral do 
Senai e diretor de Educa-
ção e Tecnologia da CNI, Ra-
fael Lucchesi, o Brasil preci-
sa de um modelo de educa-
ção que favoreça o desenvol-
vimento econômico e social, 
a exemplo do que é feito em 
países desenvolvidos. “Temos 
um grave problema na matriz 
educacional brasileira. O ensi-
no médio brasileiro está indo 
no caminho errado e vale fa-
zer essa reflexão”, disse, defen-
dendo a reformulação do en-
sino médio que está em dis-
cussão no Brasil.

A proposta de reestrutura-
ção do ensino médio possibi-
litará que o aluno escolha di-
ferentes trilhas de formação e 
formação técnica.

“No Brasil, apenas 12% da 
população adulta têm ensino 
superior e é importante en-
xergarmos a formação pro-
fissional como um caminho 
importante para a inserção 
no mercado e para manter a 
empregabilidade das pessoas 
que têm acesso à requalifica-
ção”, disse Lucchesi.

Na Áustria, 76,8% dos jo-
vens procuram educação 
profissional

Segundo a CNI, em países 
como a Áustria, por exemplo, 
76,8% dos jovens procuram a 
educação profissional. O dire-
tor-geral do Senai conta que 
lá, três vezes mais jovens cur-
sam a universidade e isso não 

impede que haja um elevado 
número de jovens na educa-
ção profissional. Na Alema-
nha, 51,5% dos jovens fazem 
educação profissional e na 
França, 44,3%.

“A reforma vai na direção 
correta do que os principais 
países, desenvolvidos e emer-
gentes têm feito com um sis-
tema de ensino médio mais 
diversificado e flexível. Isso 
melhora a qualidade da edu-
cação, o nível de engajamento 
do jovem nessa atividade e o 
resultado final”, disse.

A demanda por forma-
ção até 2020 inclui a requali-
ficação de profissionais que 

já estão empregados e aque-
les que precisam de capacita-
ção para ingressar em novas 
oportunidades no mercado 
de trabalho. Segundo Lucche-
si, 28% são empregos novos e 
72% são demandas por aper-
feiçoamento e requalificação.

A maior necessidade por 
profissionais capacitados em 
ocupações industriais se con-
centra no Sudeste, Sul e Nor-
deste, alinhada com a partici-
pação dessas regiões no Pro-
duto Interno Bruto (PIB – a 
soma de todas as riquezas 
produzidas pelo país).

Os dados do Mapa do Tra-
balho Industrial 2017-2020 

estão disponíveis na página 
da CNI na internet.

Lucchesi destacou a rea-
lização da Olimpíada do Co-
nhecimento [www.senaio-
limpiadas.com.br] de 10 a 13 
de novembro, uma parceria 
entre o Serviço Social da In-
dústria (Sesi), Senai e apoio 
do Ministério da Educação. A 
competição deve receber em 
Brasília cerca de 1,2 mil estu-
dantes de cursos técnicos do 
Senai e dos Institutos Fede-
rais de Educação Profissional, 
Científica e Tecnológica; alu-
nos dos ensinos fundamental 
e médio do Sesi; e de escolas 
públicas do Distrito Federal.

// Formação

Indústria precisa qualificar 13 milhões 
de trabalhadores até 2020, diz pesquisa

// Mapa Industrial do Trabalho 2017-2020 do Senai faz projeção sobre as necessidades de qualificação 

DAVID ALVES

Andreia Verdélio 
Da Agência Brasil 

Volume de serviços 
cai 3,9% e tem pior 
agosto da série his-
tórica do IBGE- O vo-
lume de serviços pres-
tados recuou 3,9% em 
agosto na comparação 
com igual mês de 2015, 
informou ontem (19), 
o Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística 
(IBGE). Na comparação 
de agosto ante julho, na 
série com ajuste sazonal, 
houve recuo de 1,6%.
Este foi o 17º resultado 
negativo consecutivo e 
o pior desempenho para 
meses de agosto den-
tro da série histórica da 
Pesquisa Mensal de Ser-
viços, iniciada em 2012. 
Em julho de 2016 ante 
julho de 2015, a taxa foi 
de -4,5%.

Cade homologa nor-
ma disciplinando 
hipóteses de notifi-
cação de contratos- 
O Conselho Administra-
tivo de Defesa Econômi-
ca (Cade) homologou 
a norma que discipli-
na as hipóteses de noti-
ficação de contratos as-
sociativos. De acordo 
com a resolução, segun-
do o Cade, são conside-
rados associativos quais-
quer contratos com du-
ração igual ou superior 
a dois anos que estabe-
leçam empreendimen-
to comum para explo-
ração de atividade eco-
nômica. A norma será 
ainda publicada no Diá-
rio Oficial da União.  Os 
contratos preencher cer-
tas condições.

Curtas
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A proximidade do 
Enem traz uma 
série de dúvidas 

e medos aos estudantes. 
Além de expressar o 
desempenho pessoal dos 
alunos, os resultados do 
exame definem aprovados 
e reprovados entre os 
candidatos a novas 
vagas nas universidades, 
gerando pressão ainda 
maior, muitas vezes 
por parte dos próprios 
adolescentes, por boas 
notas nas provas.

“O Enem é um 
processo avaliativo, mas 
é preciso tirar o peso de 
cima disso. É claro que 
os jovens precisam ser 
preparados do ponto de 
vista de habilidades, de 
competências, para que 
eles tenham as melhores 
condições para realizar 
a prova, mas eles não 
precisam encará-la como 
uma questão de vida ou 
morte”, alerta a psicóloga 
e professora universitária 
Simone Roballo. Segundo 
a especialista, muitos 
jovens têm chegado 
aos consultórios de 
psicologia com sintomas 
psicossomáticos, ou seja, 
apresentando sinais 
fisiológicos provocados 
pela tensão e estresse.

Simone ressalta que 
os adolescentes de ensino 
médio estão numa faixa 
etária que denota uma 
transição muito grande. 
“É uma fase de conflitos 
e descobertas, que traz 
junto a pressão pela 
escolha profissional. 
Consequentemente, 
vêm provas importantes, 
como o Enem e o 
vestibular. Esse conjunto 
de situações tende a 
aumentar a ansiedade”. 
Ela explica que maus 
resultados nas provas 
podem ser causados pela 
ansiedade que antecede 
os exames.

“Não existem receitas 
prontas”, alerta ela. “O 
importante é o estudante 
minimizar todos os 
efeitos de ansiedade que 
podem vir a gerar na 
véspera da prova. Mas, 
para isso, ele precisa 
se reconhecer e saber 
identificar o que lhe gera 
mais ansiedade. Cada um 
precisa reconhecer o que 
o deixa mais confortável.” 
Atividades como ir ao 
cinema, nadar, ouvir 
música podem ser boas 
fontes de relaxamento. 
“Procure situações que lhe 
dão prazer para que você 
tenha os efeitos negativos 
da ansiedade controlados”, 
conclui Simone Roballo.

// Alerta

especialista 
alerta para 
riscos da 
pressão por 
bom resultado

// enem será realizado nos 
dias 5 e 6 de novembro

Ministro dá prazo até 31 de outubro para estabelecimentos serem desocupados; 
no RN, estudantes ocupam 12 unidades selecionadas como locais de provas 

MeC vai cancelar enem 
em escolas ocupadas

O 
ministro da Edu-
cação, Mendon-
ça Filho, anun-
ciou ontem (19) 
que vai cancelar 

a prova do Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem) nas es-
colas ocupadas por estudan-
tes em protesto no país, caso 
não sejam desocupadas até 
o dia 31 de outubro. Das 409 
escolas selecionadas no Rio 
Grande do Norte como locais 
de provas do Enem 2016, 12 
unidades estão ocupadas por 
estudantes e movimentos so-
ciais, que protestam contra as 
mudanças no ensino médio 
e cortes de investimentos na 
área de educação. 

De acordo com o ministro 
Mendonça Filho, se estas uni-
dades permanecerem ocupa-
das até o dia 31 de outubro, a 
provas serão canceladas nes-
tes locais e as avaliações re-
marcadas para outras datas. 

"Espero que essa decisão 
não chegue a termo, que até 
o dia 31 o consenso prevaleça 
e os jovens desocupem e que 
as entidades que estão patro-
cinando as ocupações colabo-
rem nessa direção", disse, em 
coletiva de imprensa. Caso 
seja cancelada, a prova será 
posteriormente remarcada 
para esses estudantes.

Em todo o Brasil, a realiza-
ção do Enem está prevista em 
181 escolas ocupadas. No to-
tal, as escolas ocupadas, onde 
estão previstas as provas, se 
distribuem em 11 estados e 
impactam 95.083 candidatos.

Perguntado se não have-
ria a possibilidade de transfe-
rir os locais de prova, o minis-
tro diz que "não tem logística" 
e acrescenta que a pasta "não 
pode ficar submetida ou sub-
meter a prova à conveniência 
de uma ocupação ou desocu-
pação pela vontade de deter-
minado grupo. Vamos ter que 
suspender a prova naquela lo-
calidade", disse, caso as loca-
lidades não sejam desocupa-
das até o dia 31.

Para esses alunos, a pro-
va será remarcada para data 
ainda a ser confirmada pelo 
MEC. O ministro diz ainda 

que isso significará um custo 
adicional de R$ 90 por prova. 
A pasta acionou a Advocacia-
-Geral da União (AGU) para 
responsabilizar os atores ca-
bíveis nesse processo. Mes-
mo que remarcada, a corre-
ção será feita a tempo para 
que os estudantes participem 
do Sistema de Seleção Unifi-
cada (Sisu).

As ocupações que ocor-
rem no país têm como alvo 
principal a Medida Provisó-
ria do Novo Ensino Médio, 
encaminhada no mês passa-
do ao Congresso. Os estudan-
tes dizem temer a precariza-
ção do ensino caso os repas-
ses para educação sejam redu-
zidos e pedem a possibilidade 
de uma contraprosposta.Além 
disso, protestam contra o limi-
te de gastos do governo impos-
to pela Proposta de Emenda a 

Constituição (PEC) 241/2016.
Segundo o ministro, a dis-

cussão de uma reforma do en-
sino médio é feita desde 1998. 
"Eu acho um absurdo falar em 
precarização, não tem como 
encarar esse contexto trágico 
[do atual ensino médio] e fi-
car olhando a banda passar. 
Tem que agir e estamos agin-
do na urgência e na relevância 
que o assunto merece. Quem 
quer discutir, participa de au-
diência pública no Congres-
so Nacional e até de protestos, 
mas não pode impedir quem 
quer se submeter à prova do 
Enem", disse Mendonça.

O Enem será realizado nos 
dias 5 e 6 de novembro. Ao 
todo, mais de 8,6 milhões de 
candidato confirmaram a ins-
crição. Eles farão as provas em 
1,7 mil municípios e 16 mil lo-
cais de prova.

Enem 2016
Mais de 8,6 milhões de candidatos se inscreveram no Enem neste ano. Nos dois dias de prova, os portões 
serão abertos às 12h e fechados às 13h, no horário de Brasília. Os estudantes devem ficar atentos ao 
horário de verão e verificar na localidade onde moram o horário exato do exame. As provas começam a 
ser aplicadas às 13h30.Os candidatos potiguares, por conta do horário de verão, terão de chegar uma 
hora mais cedo aos locais de provas. No primeiro dia, serão realizadas as provas de ciências humanas 
e de ciências da natureza, com duração de quatro horas e meia. No segundo dia, os participantes terão 
cinco horas e meia para resolver questões de linguagens e códigos, redação e matemática.
A nota do Enem é usada na seleção para vagas em instituições públicas, por meio do Sistema de 
Seleção Unificada (Sisu); bolsas na educação superior privada, pelo Programa Universidade para 
Todos (ProUni); além de ser requisito para receber o benefício do Fundo de Financiamento Estudantil 
(Fies). Para pessoas maiores de 18 anos, o Enem pode ser usado como certificação do ensino médio.

Os candidatos do Exame 
Nacional do Ensino Médio 
(Enem) 2016 já podem con-
sultar o local onde farão as 
provas, marcadas para os dias 
5 e 6 de novembro. O aces-
so ao cartão de confirmação 
de inscrição foi liberado on-
tem e está disponível pela in-
ternet e também no aplicativo 
do Enem, nas plataformas An-
droid, iOS e Windows Phone.

Para evitar os já famosos 
atrasos, a recomendação é que 
os candidatos façam o cami-
nho de casa até o local de pro-
va antes da data do exame para 
conhecer o trajeto e evitar im-
previstos. No dia da prova, a 
orientação é chegar com ante-
cedência ao local – os portões 
abrem uma hora antes do iní-
cio do exame. O cartão de con-
firmação, além do local, data e 

horário de prova, traz o núme-
ro de inscrição do estudante, a 
opção de língua estrangeira e, 
quando for o caso, a indicação 
de atendimento especializado 
e específico e a solicitação de 
certificação do ensino médio.

Para obter o cartão, o par-
ticipante deve acessar o site 
do Enem na área destinada ao 
participante. É preciso infor-
mar CPF e senha.

A secretária estadual 
de Educação, Cláudia 
Santa Rosa, confirmou 
ontem que pelo menos 
quatro escolas da rede 
estadual estão ocupadas 
pelos estudantes que 
realizam protestos 
contra o  Projeto de 
Emenda Constitucional 
241, que prevê a 
flexibilização dos gastos 
públicos, e contra a Lei 
Escola Sem Partido, que 
restringe manifestações 
políticas em sala de aula: 
Anísio Teixeira, Augusto 
Severo, Ana Júlia e Berilo 
Wanderley.

Ela disse que esteve 

reunida com os alunos 
das duas primeiras 
escolas, mas até o 
momento não chegou a 
nenhum acordo.

Na última segunda-
feira , a reportagem 
do NOVO esteve na 
E.E. Anísio Teixeira, 
em Petrópolis. Os 
alunos participavam 
de batucadas e 
desenvolviam um 
calendário com aulas, 
eventos esportivos e 
apresentações culturais. 

De acordo com os 
alunos presentes na 
escola, a ocupação teria 
tempo indeterminado.

secretária 
negocia com 
estudantes 

divulgação dos locais de prova

// escola estadual anísio Teixeira, uma das ocupadas pelos estudantes que protestam contra a política educacional do governo Temer

FÁBIO CORTEZ / NOVO

FOTOS PÚBLICAS

ELZA FIÚZA / ABr

Espero que 
 os jovens 

desocupem as 
escolas e que as 

entidades que 
estão patrocinando 

as ocupações 
colaborem nessa 

direção”

Mendonça Filho
Ministro da Educação 
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Estudantes potiguares irão levar produtos desenvolvidos dentro da sala de aula para feira científica 
no Peru; novas tecnologias podem prevenir acidentes e também auxiliar campanhas de saúde pública

Alunos do IFRN são selecionados 
para congresso internacional

M
atheus San-
tos, Feli-
pe Mora-
es e Gabriel 
M e d e i r o s 

são alunos de informática do 
IFRN e se preparam para a 
primeira viagem internacio-
nal de suas vidas que deve 
acontecer em novembro, 
quando participam da XVIII 
Feria Internacional de Cien-
cia y Tecnología (CIENTEC) 
no Peru,

O Congresso acontecerá 
entre os dias 21 e 25 de no-
vembro em Lima, capital pe-
ruana. Os três alunos do cam-
pus Zona Norte do IFRN de-
vem ser os únicos a represen-
tar o estado na feira após um 
histórico de premiações em 
eventos nacionais.

Matheus, 17, e Gabriel, 17, 
estão no terceiro ano do cur-
so e há aproximadamente 
um ano trabalham no proje-
to SmartGas. A ideia consis-
te em desenvolver um supor-
te para embalagens de gás de 
cozinha, usados para solucio-
nar os problemas causados 
pela opacidade do popular-
mente conhecido como "bo-
tijão de gás". A partir da me-
dição do peso e de um sen-
sor, que identifica vazamen-
tos, é possível monitorar o 
consumo de gás e prevenir 
acidentes.

O colega Felipe Morais, 
18, está no quarto ano do cur-
so de Informática e traba-
lha no projeto TED Saúde. O 
projeto usa o sistema Kinect, 
o mesmo usado em video-

games, para difundir cam-
panhas de saúde pública. A 
ideia é de que o sistema fique 
disponível em salas de espe-
ra e corredores de consultó-
rios para que através de jogos 
interativos, os pacientes pos-
sam se informar sobre ques-
tões de saúde pública e pre-
venção de doenças.

Os três alunos integram 
o projeto TED (Terminal 
Educativo Digital) do cam-
pus Zona Norte. O progra-

ma é coordenado pelos pro-
fessores Alba Lopes e Edmil-
son Campos, ambos da área 
de Sistemas da Informação. 
O grupo de pesquisa conhe-
cido como Fases e Inovação 
foi fundado em 2014 e atual-
mente reúne oito alunos en-
volvidos em cinco projetos. O 
TED Saúde foi a primeira pes-
quisa desenvolvida pelo gru-
po, seguida do projeto Smar-
tGas. Antes de embarcar para 
o Peru, os dois primeiros tra-

balhos desenvolvidos pelo 
TED construíram uma traje-
tória em congressos e even-
tos brasileiros.

O projeto do SmartGas re-
cebeu primeiro lugar na ca-
tegoria "Trabalhos Resumi-
dos" do congresso científi-
co Computer On The Bea-
ch 2016 (Florianópolis/SC). 
Em seguida, Matheus e Ga-
briel conquistaram o 1º lugar 
na categoria "Ciência e Enge-
nharias" da FENECIT 2016 

(Recife/PE), quando foram 
credenciados para a CIEN-
TEC no Peru.

O TED Saúde, por sua vez, 
recebeu o 1º Lugar na cate-
goria Informática da I MOCI-
TECZN (Natal/RN), em no-
vembro de 2014, quando foi 
credenciado para FENECIT 
2015 (Recife/PE). No mes-
mo ano foi credenciado para 
o FEBRACE 215 (São Paulo/ 
SP). Ainda em 2015 foi pre-
miado com 1º Lugar na cate-

goria Ciência da Computa-
ção da II MOCITECZN (Na-
tal/RN), quando foi creden-
ciado para a CIENTEC 2016 
(Lima/Peru). Em abril deste 
ano o trabalho recebeu uma 
menção honrosa na categoria 
"Melhor artigo científico" do 
congresso científico Compu-
ter On The Beach 2016 (Flo-
rianópolis/SC). Em outubro 
deste ano, o trabalho foi acei-
to no Simpósio Brasileiro so-
bre Fatores Humanos em Sis-
temas Computacionais IHC 
(Interação Humano-Compu-
tador), em São Paulo.

O professor orientador 
do TED Saúde e Co-orienta-
dos do SmartGas, Edmilson 
Campos, ressalta que os dois 
projetos representam um 
grande passo para o início de 
uma carreira acadêmica, pois 
além da participação em con-
gressos, os alunos trabalham 
na produção de artigos.

"Já começamos a repor-
tar os projetos. É um avanço 
muito grande está no ensino 
médio e já está desenvolven-
do artigos científicos. Eu par-
ticularmente escrevi o meu 
primeiro artigo durante o 
mestrado. Eles já estão com-
petindo com alunos de pós-
-graduação. O Simpósio em 
que o trabalho de Felipe foi 
aceito é o congresso de maior 
relevância na área de Intera-
ção Humano-Computador e 
um aluno do Ensino Médio 
está conseguindo publicar 
seu trabalho. Isso para o pro-
fessor é o que mais gratifica. É 
ver o quanto esses alunos fi-
zeram e o quanto eles saem 
daqui diferenciados", declara 
Edmilson. 

Jéssica Petrovna 
Do NOVO

// Os estudantes Matheus Santos e Gabriel Medeiros criaram o SmartGas:  produto monitora o consumo de gás GLP e pode prevenir acidentes

FOTOS: FÁBIO CORTEZ/ NOVO

Há aproximadamente um 
ano, Matheus Santos, 17, e 
Gabriel Medeiros, 17, traba-
lham para resolver um pro-
blema que atinge grande par-
te das residências. A opaci-
dade das embalagens de gás 
de cozinha - ou gás liquefei-
to de petróleo (GLP) - impe-
de que o usuário tenha con-
trole sobre o consumo do 
gás ou identifique possíveis 
vazamentos.

A pesquisa de campo re-
alizada pelos alunos reve-
lou que o fim do gás durante 
o preparo das refeições é um 
problema recorrente entre as 
famílias entrevistadas. Além 
dos riscos relacionados ao es-
cape do GLP, que apesar de 
não ser venenoso é asfixiante 
e pode causar acidentes.

Partindo disso, os estu-
dantes desenvolveram um 
suporte para a embalagem 
de gás que indica o consu-
mo e alerta para possíveis va-
zamentos. O equipamento 
mede os níveis de gás atra-
vés do peso e utiliza um sen-
sor que acusa vazamentos. As 
informações são consultadas 
através de um aplicativo para 
smartphones que se conecta 
ao suporte.

O projeto teve início em 
meados de 2015, quando Ma-
theus e Gabriel procuraram o 
professor Edmilson Campos 
para fazer parte do TED. Após 
identificar a demanda, os alu-
nos fizeram uma pesquisa de 
público que durou dois me-
ses e comprovou a necessida-
de do equipamento.

O trabalho se desenvolveu 
com um embasamento teóri-
co em que os alunos utiliza-
ram os conteúdos aprendi-

dos em sala de aula para fun-
damentar o projeto até que 
ele chegasse à fase prática. 
Atualmente, após o desen-
volvimento de um protótipo, 
Gabriel e Matheus trabalham 
para melhorar a comunica-
ção entre suporte e aplicativo. 
“Estamos trabalhando para 
melhorar o protótipo e de-
senvolver o projeto cada vez 
mais”, explica Matheus.

São aproximadamente 
15h semanais dedicadas ao 
projeto. Além das 30h de au-
las assistidas toda semana 
pelos alunos do terceiro ano 
do curso de Informática. To-
dos os dias pela manhã, Ga-
briel pedala durante 15 minu-
tos entre sua casa nos bairros 
de Parque dos Coqueiros e o 
campus Zona Norte do IFRN, 
localizado no conjunto Santa 
Catarina, no bairro Potengi. 
Enquanto isso, Matheus en-

frenta o transporte público no 
início da manhã para as aulas 
que tem início às 7h.

No período da tarde, os 
colegas de classe se encon-
tram no laboratório do cam-
pus para dar continuidade 
ao trabalho que proporcio-
nou a eles às primeiras via-
gens além das fronteiras do 
estado e que deve leva-los ao 
Peru, caso o auxílio para cus-
tos da viagem seja aprovado 
pela reitoria do IFRN.

“Durante as férias vínha-
mos quase todos os dias para 
desenvolver mais, aprender e 
colocar em prático o que es-
tudamos no curso. É gratifi-
cante ver que o nosso traba-
lho está sendo reconhecido”, 
declara Gabriel.

TED SAÚDE
O sistema começou a ser 

desenvolvido em 2014 e foi o 

primeiro trabalho do Termi-
nal Educativo Digital (TED). 
Na época, Felipe era monitor 
da disciplina de programa-
ção e foi procurado pelos pro-
fessores Edmilson Campos e 
Alba Lopes para se integrar o 
grupo de pesquisas.

O sistema consiste em 
uma plataforma interativa 
composta de conteúdo di-
dático como campanhas de 
saúde, questionários, jogos 
educativos e orientações de 
saúde. O objetivo é aprovei-
tar as salas de espera de con-
sultórios para difundir infor-
mações sobre saúde públi-
ca, atuando no combate e na 
prevenção de doenças.

O trabalho teve duas eta-
pas. Inicialmente seria um 
aplicativo para celular e es-
tava sendo por desenvolvi-
do pelos alunos Felipe Mo-
rais e Davi Carvalho. Há apro-

ximadamente um ano, quan-
do Davi deixou o projeto para 
participar de outras ativida-
des, Felipe continuou desen-
volvendo o sistema e algumas 
alterações foram feitas.

O novo projeto do Termi-
nal Educativo Digital utiliza 
um dispositivo Kinect - sen-
sor de movimentos desen-
volvido para jogos de vídeo 
game. O foco é que conscien-
tização seja feita de forma 
dinâmica.

Nesta etapa do projeto, 
Felipe desenvolve uma série 
de jogos que alertam a popu-
lação sobre o Aedes aegyp-
ti, mosquito transmissor de 
doenças como dengue, zika 
e chikungunya. Ao longo das 
fases do jogo é preciso usar 
raquetes e repelentes para se 
proteger do mosquito, além 
de conhecer seu ciclo de re-
produção para evitar que ele 
se prolifere.

Felipe Morais, 18, é alu-
no do 4º ano do curso de In-
formática no IFRN. Seu inte-
resse pela área surgiu aos 10 
anos, quando ganhou o pri-
meiro computador.

“Quando ganhei meu pri-
meiro computador, usava 
sempre que sobrava qual-
quer tempo ou quando meus 
irmãos não estavam usando. 
Depois, quando eu tinha 12 
anos, tive internet instalada 
em casa e um mundo novo se 
abriu. Eu estudei no Instituto 
Metrópole Digital e quando 
vi a oportunidade de entrar 
no IFRN e estudar informá-
tica eu achei muito interes-
sante. Agora pretendo seguir 
na área e estudar Ciência da 
Computação na UFRN”, con-
ta Felipe.

Iniciação científica dentro da sala de aula

// Professora Alba Lopes, da 
unidade IFRN Zona Norte. // Matheus Santos, 17 anos: 

“desenvolvendo projetos”  
// Gabriel Medeiros, 17 anos: 
“trabalho reconhecido”

// Felipe Moraes, 18 anos: 
“conscientização pública” 

// Professor Edmilson Campos, 
IFRN: “alunos diferenciados”
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Promotora Gilka da Mata espera que governo apresente proposta 
para executar obras de adequação na Central de Abastecimento 
em audiência de conciliação marcada para amanhã no TJRN

MP pede prorrogação 
de prazo para Ceasa 
suspender atividade

A 
promotora de Jus-
tiça Gilka da Mata 
requereu ontem 
junto à 19ª Vara Cí-
vel de Natal a pror-

rogação do prazo de 72 horas 
determinado pela Justiça para 
a suspensão das atividades da 
Central de Abastecimento do 
Rio Grande do Norte S/A (Ce-
asa), no bairro de Lagoa Nova, 
até amanhã (21), quando foi 
marcada uma audiência de 
conciliação pelo desembarga-
dor Dilermando Mota, do Tri-
bunal de Justiça do RN.

A promotora requereu a 
prorrogação diante da expec-
tativa de que, durante audiên-
cia marcada para 9h no Tribu-
nal de Justiça, o Governo do 
Estado e/ou a diretoria da Ce-
asa apresente proposta diver-
sa da que já foi apresentada 
em juízo para realizar as ade-
quações sanitárias na Ceasa, 
ao invés de insistir na transfe-
rência do órgão para o muni-
cípio de Parnamirim até o fi-
nal deste ano.

“Com efeito, como já foi es-
clarecido nos autos, é essen-
cial que exista por parte do Es-
tado agravante e/ou da Cea-
sa uma garantia de que a po-
luição detectada no local será 
encerrada; de que será encer-
rado o perigo de dano ao sis-
tema de esgotamento públi-
co já implantado no bairro 
onde fica localizado a Ceasa 
e de que as adequações sani-
tárias serão realizadas, confor-
me determinado judicialmen-
te”, justifica a representante do 
Ministério Público.

A promotora acredita ain-
da que na audiência o Estado 
poderá fornecer uma garantia, 
com depósito judicial de parte 
do valor das obras de adequa-
ções necessárias para a Ceasa, 
além de um cronograma para 
execução.

A decisão judicial quanto 
à desocupação e fechamen-
to das portas da Ceasa esta-
va prevista para começar a ser 
cumprida, na prática, a partir 
de hoje. Segundo informou o 
órgão ontem, por meio de sua 
assessoria de imprensa, a noti-
ficação da determinação pro-
ferida pela juíza Andréa Régia 
Leite Holanda Macedo Hero-

nildes, titular da 19ª Vara Civil 
de Natal, estava marcada para 
ser entregue à diretoria da Ce-
asa nesta manhã e, a partir de 
então, valeria o prazo de 72 
horas para a desocupação.

No último sábado (15), a 
Justiça determinou o fecha-
mento da unidade em virtu-
de de uma Ação Civil Pública 
da 45ª Promotoria de Justiça, 
vinculada ao Meio Ambiente. 
A decisão definiu que a Cea-
sa deve suspender suas ativi-
dades até que seja providen-
ciada a adequação dos siste-
mas de esgotamento e de dre-
nagem no local. O problema, 
segundo a promotora do Meio 
Ambiente que entrou com 
a Ação Civil Pública, Gilka 
da Mata Dias, é recorrente e 
alvo de discussão desde 2005. 
Uma decisão chegou a ser to-
mada em 2010, mas nada mu-
dou desde então.

Apesar de o governo não 
estar vinculado à ação do 
MPE e à decisão da juíza da 

19ª Vara Civil de Natal, a Pro-
curadoria Geral do Estado to-
mou a frente da questão e ago-
ra representa a Ceasa. O moti-
vo disso, já que o órgão é uma 
sociedade de economia mis-
ta e não pertence diretamente 
ao Governo do Estado, é que 
toda a cadeia produtiva poti-
guar seria afetada com a para-
lisação das atividades no local. 
Segundo o procurador geral 
do Estado, Francisco Wilkie 
Rebouças, por isso a equipe 
jurídica do Executivo estadual 
neste caso em particular.

A PGE manifestou inten-
são, inclusive, de entrar com 
recurso na Justiça potiguar pe-
dindo a suspensão de segu-
rança em relação ao decidido 
pela magistrada Andréa Régia. 
Também estava prevista para 
amanhã uma reunião entre 
a PGE e MPE para, possivel-
mente, negociarem um acor-
do e evitarem a judicialização 
do caso.

Antes da audiência de con-
ciliação ser marcada, o gover-
no defendia que um Termo 
de Ajustamento de Condu-
ta (TAC) seria melhor do que 
uma ação na Justiça. Francisco 
Wilkie Rebouças disse que se 
governo e MPE se reunissem e, 
possivelmente, firmassem um 
TAC, impedindo assim o fe-
chamento das portas da Ceasa, 
localizada na Avenida Capitão 
Mor Gouveia, Lagoa Nova.

O Ministério Público Es-
tadual pediu a desocupação 
de todas as calçadas no en-
torno dos boxes comerciais 
da ceasa. A decisão vale até 
que sejam cumpridas as obri-
gações contidas na senten-
ça. Também deverá ser apli-
cada multa de R$ 10 mil ao 
dia por descumprimento da 
determinação.

A suspensão das ativida-
des da Ceasa pode gerar um 
dano de R$ 500 mil diários aos 
comerciantes que trabalham 
no local, segundo informou a 
Associação de Permissioná-
rios do órgão. Segundo a as-
sessoria da unidade, no local 
existem 428 boxes que, juntos, 
são responsáveis por 4.100 
empregos diretos com cartei-
ra assinada, além de 400 a 500 
indiretos.

// Suspensão das atividades da Ceasa deve gerar um dano de R$ 500 mil diários aos comerciantes que trabalham no local 

FRANKIE MARCONE / NOVO

NEY DOUGLAS / ARQUIVO NOVO

É essencial que 
exista por parte do 
Estado ou da Ceasa 

uma garantia de 
que a poluição 

detectada no local 
será encerrada; de 

que será encerrado 
o perigo de dano 

ao sistema de 
esgotamento 

público já 
implantado no 

bairro onde fica 
localizado a 

Ceasa e de que 
as adequações 

sanitárias serão 
realizadas”

Gilka da Mata
Promotora do Meio Ambiente
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EsportEs

EDITAL DE INTIMAÇÃO
(NEGÓCIO FIDUCIÁRIO)

O 1º OFÍCIO DE NOTAS DA COMARCA DE PARNAMIRIM/RN, Privativo dos Registros de Imóveis, 
Títulos, Documentos e Pessoas Jurídicas, na forma da lei etc. Faz saber a todos quanto o presente 
EDITAL virem ou dele conhecimento tiverem, na conformidade do Art. 26, § 4º e demais dispositivos 
aplicáveis da Lei nº 9.514/97, atendendo requerimento do credor BANCO SANTANDER (BRASIL) 
S/A, fica o fiduciante, Sr. RODRIGO MARQUES LUCAS DE ARAÚJO (CPF 069.893.424-55), INTI-
MADO para PAGAMENTO (purgação da mora) dos valores devidos em atraso, bem como os que 
vencerem até a data do pagamento, acrescidos das despesas legais, exatamente como consta do § 
1º do artigo citado, referentes ao Instrumento Particular de Venda e Compra de Imóvel, Financiamen-
to - Contrato nº 070080230000804, datado de 31 de maio de 2013, com Eficácia de Escritura Pública 
- Lei nºs 4.380/64, e Lei nº 5.049/66, Alienação Fiduciária de Imóvel em Garantia - Lei nº 9.514/97, 
registrado sob o nº R.2- e R.3-, na matrícula 70.775, deste Cartório, referente ao imóvel designado de 
Um APARTAMENTO RESIDENCIAL, nº. 1302, localizado no 13º pavimento tipo, da Torre A, inte-
grante do empreendimento denominado “CONDOMÍNIO RESIDENCIAL SPAZZIO SENNA”, situado 
à Avenida Ayrton Senna, nº. 900, no bairro de Nova Parnamirim, em Parnamirim/RN, sob pena de 
vencimento antecipado de toda a dívida, consolidação da propriedade do imóvel em favor do credor 
e imediata execução da dívida através de leilão extrajudicial. Deverá desconsiderar o presente edital 
caso já houver quitado seus devidos débitos. Parnamirim/RN, 30 de setembro de 2016.

EGUIBERTO LIRA DO VALE 
Tabelião e Oficial de Registro

PROCESSO LICITATÓRIO N° 0116/2016 – TOMADA DE PREÇOS

Objeto: Contratação de empresa especializada em limpeza de poços, para intervenção no poço 
de Vila Mato Grosso, Serra do Mel/RN, conforme Ordem de Licitação nº 0146 – S/2016 – DO.

AVISO
A Companhia de Águas e Esgotos do Rio Grande do Norte, através da Assessoria de Licitações 
e Contratos, torna público que realizará em 08 de novembro de 2016, às 09:00 horas, licitação 
para o objeto acima especificado. O Edital com as especificações e seus anexos encontra-se à 
disposição dos interessados no site www.caern.rn.gov.br na aba transparência, no link licitações 
no Portal RN COMPRAS ou na Av. Senador Salgado Filho, n.º 1555, Tirol, Natal/RN, na 
Assessoria de Licitações e Contratos, a partir do dia 21 de outubro de 2016, no horário das 
08h00 às 11:00 e das 14:00 às 17:00 horas, até às 09:00 horas do dia 07 novembro de 2016. 
Informações pelo telefone n.º (84) 3232-4145 ou fax n.º (84) 3232-4158 ou ainda no 
alc@caern.com.br.

Natal/RN, 19 de outubro de 2016.
Crizóstimo Félix de Lima Souza - Assessor de Licitações e Contratos

PROCESSO LICITATÓRIO N° 0119/2016 – TOMADA DE PREÇOS

Objeto: Locação de equipamento de topografia GPS Geodésico RTK, inclusive acessórios para 
a GGP, conforme Ordem de Licitação nº 0029 – E/2016 – DE.

AVISO
A Companhia de Águas e Esgotos do Rio Grande do Norte, através da Assessoria de Licitações 
e Contratos, torna público que realizará em 09 de novembro de 2016, às 09:00 horas, licitação 
para o objeto acima especificado. O Edital com as especificações e seus anexos encontra-se à 
disposição dos interessados no site www.caern.rn.gov.br na aba transparência, no link licitações 
no Portal RN COMPRAS ou na Av. Senador Salgado Filho, n.º 1555, Tirol, Natal/RN, na 
Assessoria de Licitações e Contratos, a partir do dia 21 de outubro de 2016, no horário das 
08h00 às 11:00 e das 14:00 às 17:00 horas, até às 09:00 horas do dia 08 de novembro de 2016. 
Informações pelo telefone n.º (84) 3232-4145 ou fax n.º (84) 3232-4158 ou ainda no 
alc@caern.com.br.

Natal/RN, 19 de outubro de 2016.
Crizóstimo Félix de Lima Souza - Assessor de Licitações e Contratos

PROCESSO LICITATÓRIO N° 0123/2016 – PREGÃO ELETRÔNICO
(COM ITENS EXCLUSIVOS E COM RESERVA DE COTA DE ATÉ 25% PARA 

MICROEMPRESAS - ME E EMPRESAS DE PEQUENO PORTE – EPP, INCLUSIVE 
MICROEMPREENDOR INDIVIDUAL - MEI)

Objeto: Aquisição de hidrômetros para todas as regionais da CAERN, conforme Termo de 
Referência e Ordem de Licitação nº 000425 - M/2016 – DE/GST.

AVISO
A Companhia de Águas e Esgotos do Rio Grande do Norte, através da Assessoria de Licitações 
e Contratos, torna público que está reaprazando a data de realização da referida Licitação para 
o dia 07 de novembro de 2016, às 10h00 horas (horário de Brasília), licitação para o objeto 
acima especificado. O Edital com as especificações e seus anexos encontra-se à disposição dos 
interessados no site www.caern.rn.gov.br na aba “transparência” no link licitações no Portal RN 
COMPRAS e no www.comprasnet.gov.br, ou na Av. Senador Salgado Filho, n.º 1555, Tirol, 
Natal/RN, na Assessoria de Licitações e Contratos a partir do dia 21 de outubro de 2016, no 
horário das 07h30 às 11h30 e das 13h30 às 17h30 horas, até às 10h00 horas (horário de 
Brasília) do dia 04 de novembro de 2016. Informações pelo telefone nº. (84) 3232-4178 ou fax nº. 
(84) 3232-4159 ou cpl@caern.com.br.

Natal/RN, 19 de outubro de 2016
Crizóstimo Félix de Lima Souza - Assessor de Licitações e Contratos

RESULTADO DE HABILITAÇÃO
PL Nº 0090/2016 – TOMADA DE PREÇOS

Objeto: Execução das obras e serviços de engenharia/arquitetura relativos a extensão de 
rede de distribuição de água no conjunto Sebastião José de Freitas Vale, na cidade de 
Governador Dix-Sept Rosado/RN.

A V I S O
A Comissão Permanente de Licitação – CPL, no uso de suas atribuições legais, torna 
público que após análise dos documentos de habilitação, decidiu por HABILITAR a 
empresa: PELICANO COMÉRCIO CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA. Em não 
havendo recurso, o envelope de Proposta de Preços, será aberto no dia 03/11/2016, às 
15h00min, na sala de Licitações da CAERN, sito a Av. Senador Salgado Filho, 1555, Tirol, 
Natal/RN. Prazo Recursal na forma da Lei. 

Natal/RN, 19 de Outubro de 2016
A Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CEARÁ-MIRIM

AVISO DE LICITAÇÃO PP SRP N˚ 058/2016

O Pregoeiro do Município de Ceará-Mirim/RN torna público que o Pregão Presencial Com 
Registro de Preços Nº 058/2016, objetivando o registro de preços para aquisição futura 
e de forma parcelada de material  hospitalar para suprir as necessidades das Unidades 
Básicas de Saúde, Hospital Municipal Dr. Percílio Alves de Oliveira, Núcleo de Apoio a 
Saúde da Família - NASF, Centro de Atenção Psicossocial - CAPS, Vigilância em 
Epidemiologia e processos de demanda judicial do município de Ceara-Mirim/RN, que 
estava marcado para ser realizado no dia 31 de outubro de 2016 às 09:00 (nove horas), 
será realizado no dia 01 de novembro de 2016 as 09:00 (nove horas). O edital na integra se 
encontra a disposição na sala da Comissão Permanente de Licitações deste Município, 
situada a Rua Heráclito Vilar - 697 - 1º Andar - Centro - Ceará-Mirim/RN, no horário de 08:00 
(oito horas) as 14:00 (catorze horas), ou poderá ser adquirido através do e-mail 
pmcmcplcearamirim@gmail.com ou ainda no site www.prefeturadecearamirim.com.br. 
Maiores informações através do telefone (84) 3274-3667.

Ceara-Mirim/RN, em 19 de outubro de 2016
Antônio Lopes Neto

Pregoeiro

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
E DOS RECURSOS HUMANOS DO RN-

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE ABERTURA - PROCESSO Nº 226.353/2015-1
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 11/2016 - TIPO: MENOR PREÇO POR ITEM

A Secretaria de Estado da Administração e dos Recursos Humanos - SEARH do Poder 
Executivo do Rio Grande do Norte, através de seu Pregoeiro comunica aos interessados que 
realizará o PREGÃO ELETRÔNICO Nº 11/2016-SEPLAN, cujo objeto consiste no Registro 
de Preços para eventual Contratação de Serviços de Locação de Veículos com e sem 
Motorista, e MOTOCICLETAS, conforme condições, quantidades e exigências 
estabelecidas no Edital. O Edital encontra-se à disposição dos interessados, na internet, nos 
sites: www.comprasnet.gov.br, ou www.rn.gov.br/licitacao. Data de abertura: 03/11/2016, às 
10:00hs, HORÁRIO (Brasília/Distrito Federal). Qualquer informação será prestada pelos 
telefones: (84) 3232-2128 - 3232-2125, ou, pelo Correio Eletrônico: cplsearh@rn.gov.br.

Natal, 18 de outubro de 2016
Francisco Fernandes de Brito

Pregoeiro da SEARH

Time comandando pelo técnico Higor César venceu a Segunda 
Divisão do Campeonato Potiguar 2016 e garantiu a vaga na 
principal competições do calendário local no ano que vem

Santa Cruz de Natal 
consegue acesso 
para a elite estadual

O 
Santa Cruz de 
Natal (clube tra-
dicional entre as 
décadas de 1940 
e 1960) está de 

volta ao Campeonato Potiguar. 
O time conquistou o título da 
Segunda Divisão do Estadu-
al ontem, de forma antecipa-
da, ao vencer o Atlético Poten-
gi, principal rival na briga pelo 
acesso, por 2 a 1 no estádio 
Barrettão, em Ceará-Mirim.

O time saiu atrás do marca-
dor. Thiago, do Atlético, abriu o 
placar, mas viu Índio Olivei-
ra empatar ainda no primei-
ro tempo, o que já garantiria o 
acesso ao Santa. Na segunda 
etapa, Klysman virou o jogo e 
confirmou o título da equipe.

A campanha foi quase per-
feita na competição. Em sete 
partidas disputadas, o time 
conseguiu nada menos que 
seis vitórias e perdeu ape-
nas um jogo. A equipe ainda 
terá um duelo para fazer: en-
cara o lanterna Visão Celeste, 
em jogo apenas para cumprir 
tabela.

O time é comandado pelo 
jovem técnico Higor César, 
que participou do título do 
Globo de Ceará-Mirim em 
2013 Em 2013, ele já havia ven-
cido o certame com o Globo 
de Ceará-Mirim, mas era auxi-
liar técnico de Fábio Giuntini.

No ano seguinte, César as-
sumiu o comando da equipe 
e venceu a primeira fase (sem 
América e Potiguar, que dis-
putavam a Copa do Nordeste) 
e o primeiro turno do Campe-
onato Potiguar.  Assim, garan-

tiu a Águia na Copa do Brasil 
e do Nordeste do ano seguin-
te. Na final, acabou derrotado 
para o América. 

Apesar disso, não conse-
guiu manter os bons resulta-
dos na Série C daquele ano e 
acabou demitido. Voltou nesta 
temporada ao time de Ceará-
-Mirim e foi vice-campeão da 
Copa Cidade do Natal, após 
empatar na final com o Amé-
rica, que tinha a vantagem.

No segundo turno, nova-
mente foi demitido e chegou 
ao Santa Cruz de Natal para 
iniciar a caminhada na Segun-
da Divisão.

No ano anterior, o time re-
cém reformulado de Natal já 
havia disputado a competição, 
mas ficou atrás do Assu na 
classificação final e não con-

seguiu o acesso. Dessa vez, in-
vestiu forte, novamente com a 
participação de uma agência 
de jogadores no comando, e 
chegou como favorito.

Além de um treinador co-
nhecido no novo cenário do 
futebol potiguar, o clube tam-
bém investiu na contratação 
de alguns jogadores conheci-
dos por aqui.

O volante Júlio Terceiro e o 
lateral-direito Gabriel, que es-
tavam no América no início 
do ano, são titulares do time. 
Além dele, o time conta com 
Régis Potiguar e Índio Olivei-
ra, dois também ex-Améri-
ca, além do zagueiro Mael, ex-
-ABC, do lateral-esquerdo Da-
vid e do meia Diego Mipibu, 
que defenderam o Alecrim no 
Estadual. 

O principal rival nesse 
duelo foi exatamente o Atlé-
tico Potengi, rival de hoje. O 
time, que começou a cami-
nhada com o experiente Wa-
ssil Mendes como treinador 
(ele saiu por um problema 
particular no meio da compe-
tição) fez uma parceria com 
o Globo de Ceará-Mirim, que 
emprestou alguns jogadores. 

Os volantes Sorato e Cos-
me, o meia Eduardo e os ata-
cante Denis e Gláucio são joga-
dores que pertencem à Águia 
e defenderam o Potengi nesta 
Segunda Divisão do Estadual.

A Segunda Divisão ainda 
tem uma rodada a ser disputa-
da. O Atlético Potengi, no en-
tanto, não atua mais. O certa-
me foi disputado com cinco 
equipes. 

Leonardo Erys 
Do NOVO

// Higor César já havia conquistado o mesmo feito com o Globo, em 2013

FOTOS: REPRODUÇÃO

O presidente do Supe-
rior Tribunal de Justi-
ça Desportiva do Fu-

tebol (STJD), Ronaldo Botelho 
Piacente, tentará antecipar o 
julgamento do pedido de anu-
lação do clássico entre Flumi-
nense e Flamengo, válido pela 
30ª rodada do Campeonato 
Brasileiro de 2016.

O que está em discussão é 
se houve ou não interferência 
externa na decisão da arbitra-
gem no momento da anula-
ção do gol do zagueiro Henri-
que, do Fluminense, o que de-
cretaria o empate em 2 a 2 na 
partida. “Temos até 15 de no-
vembro para realizar, mas já 
partir de amanhã (hoje) va-
mos tentar definir uma data 
para adiantar o julgamento, 
talvez até com uma sessão ex-
traordinária”, disse Piacente. 
“Nossas audiências são a cada 
15 dias, por questões de logís-
tica, mas se necessário será 

feito [antes]. Nossa ideia não é 
prejudicar o campeonato.”

Na segunda-feira, Piacen-
ti abriu processo e confirmou 
que até uma decisão ser to-
mada, o placar de 2 a 1 para 
o time rubro-negro não pode 
ser contabilizado na tabela da 

competição. O Flamengo, por-
tanto, tem 57 pontos e não 60. 
Segundo ele, todos os aspec-
tos serão levados em consi-
deração para decidir se o jogo 
será ou não anulado. A leitu-
ra labial do trio de arbitragem, 
como revelou o programa Es-

porte Espetacular, será ana-
lisada, mas não como uma 
“prova absoluta”.

Segundo leitura labial efe-
tuada por um especialista e 
apresentada pelo programa, 
o inspetor da arbitragem Sér-
gio Santos teria dito ao juiz: “A 
TV sabe. A TV sabe que não 
foi”. “O próprio inspetor já dis-
se que não falou aquilo. O que 
vamos fazer é ouvir todos. Te-
mos de saber se o árbitro le-
vou ou não em consideração 
para tomar sua decisão”, expli-
cou Piacenti.

Henrique estava em posi-
ção irregular quando anotou o 
gol de empate. O bandeirinha 
Emerson Carvalho deu o im-
pedimento, mas o juiz Sandro 
Meira Ricci confirmou o gol. 
Depois de 13 minutos de con-
fusão, Ricci voltou atrás e con-
firmou o impedimento. A in-
terferência teria ocorrido du-
rante a confusão.

// Brasileirão

STJD tentará antecipar julgamento 
da anulação do caso Fla-Flu

// Confirmada a anulação, CBF terá de marcar uma nova partida
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Flashes
do Seridó cmdantas@novojornal.jor.br

porCarlos Magno

TINTIM
Os parabéns pra você serão cantados amanhã para 
a vereadora e prefeita eleita de São Vicente, Iracema 
Pereira de Lima Campelo. Sábado é dia de parabenizar 
Gilberto Ivan Meira Silva e a vereadora reeleita de 
Parelhas, Zenilda Salustio da Costa Bezerra. Na 
segunda-feira rasga folhinha Maria Veras Torres, 
grande dama da sociedade caicoense e a empresária 
e figura do maior destaque na nossa vida social, 
Maria das Graças Trindade, musa do ex-vice-reitor 
da UFRN, João Felipe Trindade. Festa terça-feira para 
o empresário acariense Rogério Medeiros Silva. Na 
quarta-feira brinda idade nova o desembargador 
Carlos Newton Pinto, Janira Faustino Fontoura, 
Lourdes Araújo, a ex-governadora e prefeita eleita de 
Mossoró, Rosalba Ciarline e Edna Lucimar de Araújo, 
grande dama da sociedade seridoense.  

Biometria
Caicó e Jardim de 
Piranhas estão entre 
os 19 municípios do 
Rio Grande do Norte 
autorizados pelo 
Tribunal Superior 
Eleitoral, para realização 
da revisão biométrica 
em 2017.  Nas eleições 
deste ano, 39.397.651 de 
eleitores estavam aptos a 
votar pela identificação 
das digitais em 1.541 
municípios do Brasil.

Pesar
Muito lamentado o 
falecimento da ex-
primeira-dama de 
Cerro Corá, Terezinha 
Matilde de Araújo, de 
quem tive a felicidade 
de ser amigo. Momento 
de oração, reflexão e 
desejo de força, luz e fé 
para todos os familiares, 
em especial para o seu 
companheiro de toda 
a vida, o vice-prefeito 
João Batista de Melo 
Filho(Joãozinho), que já 
governou a cidade por 3 
vezes. Meu coração está 
triste.

Ele merece
O monsenhor Ausônio 
Tércio de Araújo, ícone 
da educação seridoense, 
é um dos agraciados 
com a Medalha do 
Mérito “Governador 
Dinarte Mariz”, que o 
Tribunal de Contas do 
Estado do Rio Grande 
do Norte entrega, dia 11 
de novembro, em sessão 
solene no plenário do 
TCE. Sem dúvida uma 
merecida homenagem.  

Reencontro
Em Florânia, o colunista 
social Josimar Tavares 
está acertando os 
últimos detalhes da 
Festa do Reencontro, 
que atrai floranienses 
residentes em várias 
partes do Brasil. Será dia 
26 de novembro. 

Congresso
O médico Oberdan 
Damasio Costa, 
referência na medicina 
caicoense, participou 
em Viena, na Áustria, 
da Semana Europeia do 
Aparelho Digestivo. No 
próximo mês ele segue 
para o Rio de Janeiro, 
como convidado do 
Congresso Brasileiro 
de Endoscopia e 
Gastroenterologia.

Origem
Uma coisa que pouca 
gente sabe: o vereador e 
prefeito eleito de Caicó, 
Robson de Araújo, o 
Batata, nasceu em São 
Paulo.

Emancipação
A prefeita reeleita de 

Florânia, Márcia Nobre 
faz grande festa hoje para 
comemorar os 126 anos de 
emancipação política da 

Cidade das Flores.

Juventude
O estudante José Patrocínio 
Dantas Neto, 19 anos, que 
participou do programa 

Jovem Senador em 
2014, promovido pelo 

Senado Federal, foi eleito 
o vereador mais jovem 
da nossa região, como 

integrante da nova bancada 
na Câmara Municipal de 
Parelhas, a partir de 1º de 
janeiro. Em São José do 

Seridó, o estudante Vinicius 
Pereira Dantas, que tem 22 
anos, também foi eleito pra 
o seu primeiro mandato. 
Ambos são do PMDB.

Na equipe
Muito bem recebida a 

indicação do médico Tiago 
Dias, filho do médico e ex-
prefeito Nilson Dias, para a 

secretaria de Saúde de Caicó, 
na administração do prefeito 

eleito Robson de Araújo. 
Em tempo, Tiago já integra a 

equipe de transição.

   QUERIDOS - Casal de empresários Máximo de Medeiros Araújo e 
Ana Maria, posando para a coluna na Feijoada da Amizade 2016. Ela 
festejou idade nova domingo

   SIMPATIA - As amigas Maria das Graças Trindade e Edna Lucimar, 
esbanjando elegância durante festa que congregou toda a sociedade 
seridoense em Caicó. Elas são as aniversariantes queridas da semana

   EM FLORIPA - O querido casal José Maria de Brito Freitas e 
Dalvanice Azevedo, curtindo os bons momentos da vida em 
temporada por Florianópolis-SC

   Ô MINAS GERAIS - O cruzetense Willamy Galvão que entende 
tudo de moda, em pose com a badalada blogueira goianense Layla 
Monteiro. no Minas Trend em Belo Horizonte

   QUARTETO - Empresária Fátima Santos com a filha Débora 
Sayonara e a neta, Gabriela, em clique com a Miss PE 2016, Talita 
Martins no coquetel de inauguração da loja Matersol na Terra do Frevo

   JUVENTUDE - Empresário e vice-prefeito eleito de Carnaúba dos 
Dantas, Araidson Simões em clique com sua bonita mulher, Ana 
Girlaide, prestigiando a festa Miss e Mister Seridó 2016

ABADÁ
A turma jovem não fala em 
outra coisa a não ser no Galo 
Fest – carnaval fora de época 
de Carnaúba dos Dantas, 

que acontece sábado, dentro 
da agenda social da festa de 
Nossa Senhora das Vitórias, 
padroeira do Monte do Galo. 
Pilotado pela dupla Bruno 
Caldas e Araidson Simões, 
a micareta carnaubense 

terá como atrações a banda 
baiana Chicabana e o cantor 

Deto Edina.

CRESCIMENTO
A grife Matersol Moda Praia está em plena expansão pelo 
Nordeste. Na última terça-feira as empresárias seridoenses 
Fátima Santos e sua filha, Deborah Sayonara inauguraram 
com muita badalação a primeira unidade da Matersol 
na praia de Boa Biagem, em Recife. Entre os nomes que 
estavam por lá, a Miss Pernambuco 2016, Talita Martins.

FEIJOADA
Pode agendar. Nós já 

temos a data da nossa XIV 
Feijoada da Amizade no 
ano que vem. Será dia 04 

de fevereiro, no La Mouette 
Recepções em clima de 

Carnaval. No palco, Dodora 
Cardoso e a orquestra de 

frevo Los Manos.

CIDADANIA
Por proposta do vereador 
Gilson Dantas, a Câmara 

Municipal de Carnaúba dos 
Dantas entrega o título de 
Cidadão Carnaubense ao 
coronel e ex-comandante-

geral da Polícia Militar 
do Rio Grande do Norte, 
Ângelo Mário de Azevedo 

Dantas em sessão 
solene sábado, às 15h. O 
homenageado tem suas 

origens na Terra da Música. 
É sobrinho da escritora 

Donatila Dantas e do bispo 
Dom Adelino Dantas.

CEDIDA

CEDIDA

CEDIDA

LOURENÇO

LOURENÇO

LOURENÇO

Feira do Empreendedor
Realizada pela Sebrae do Rio Grande do Norte, a Feira 
do Empreendedor do Seridó será realizada de 9 a 12 
de novembro, na Ilha de Sant’Ana, em Caicó. O evento 
promete levar capacitação, inspiração, atendimentos, 
tendências de mercado e ideias de negócios inovadores 
para os empresários da nossa região. 

Talento seridoense
Com a marca potiguar de acessórios Morena Canela, o 
cruzetense formado em moda Willamy Galvão esteve 
em Minas Gerias participando da 19ª edição do Minas 
Trend, que transformou Belo Horizonte no principal 
Salão de Negócios da industria de moda do Brasil, com o 
lançamento da edição Outubro Inverno 2017. O evento 
reuniu expositores e lojistas dos segmentos de vestuário, 
calçados, bolsas, joias e bijuterias. Durante o evento 
o seridoense encontrou com estilistas, blogueiras e 
celebridades nacionais. 

Surpresas do pleito
Entre as maiores surpresas da eleição pra vereador de 
Cruzeta: a não reeleição da atual presidente da Câmara 
Municipal, Sara Lobo de Medeiros e da vereadora e ex-
vice-prefeita Mônica Maria de Medeiros. Vão fazer falta no 
plenário a partir de janeiro, onde tiveram grande atuação.

Hospitais
O governador Robinson Faria foi recebido, em Brasília, 
pelo presidente da Empresa Brasileira de Serviços 
Hospitalares, Kleber de Melo Morais. Na agenda trataram 
do processo de federalização dos hospitais de Caicó, 
Currais Novos e Santa Cruz, que passariam a funcionar 
nos moldes do Hospital Universitário Onofre Lopes.
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CANINDÉ SOARES

// Cerca de mil estudantes da UFRN se reuniram ontem em assembleia e decidiram pela 
ocupação do Departamento de Artes (Deart) da instituição contra a PEC 241

// Gustavo Porpino, um dos organizadores da 1ª Feira VidaMaisrn, 
que trata de uma atividade de Envelhecimento Ativo e que está 
acontecendo no Holliday in, ao lado da primeira dama e secretária de 
Estado Julianne Faria (Sethas), que prestigiou a abertura da feira

// Colegas: Carlos Eduardo Alves, prefeito reeleito de Natal, e 
Rosalba Ciarlini, prefeita eleita de Mossoró, acompanhando, nesta 
terça-feira, a reunião da bancada federal do RN que discutiu as 
emendas ao OGU para o Estado

// Deputados federais do RN Beto Rosado, Felipe Maia 
(coordenador da bancada), Walter Alves, Zenaide Maia e Rafael 
Motta na escolha das emendas que serão destinadas ao Estado

Sobre a prisão 
preventiva, 

ontem, do ex-
deputado federal 

e ex-presidente 
da Câmara 

dos Deputados 
Eduardo Cunha 
pedida pelo MPF 
e ‘concedida’ pelo 
juiz Sérgio Moro: 

Revista Fórum: 
“Prisão de Cunha 

pode ser ‘preâmbulo 
da prisão de Lula’, 
explica cientista 

político”.

Estadão: 
“Para oposição, 

delação de Cunha 
poderia prejudicar o 

governo Temer”.

AO CO
NTR

IO.R
Á

>> Mudanças no INSS
Presidente da comissão especial que analisa a Medida 
Provisória (MP) 739/2016, o senador Garibaldi Alves Filho 
dirigiu nesta terça-feira a reunião que aprovou o relatório (do 
deputado Pedro Fernandes, PTB-MA) sobre a matéria, que 
cria uma série de exigências para a concessão de benefícios 
concedidos pelo Instituto Nacional do Seguro Social (INSS) e 
estabelece a revisão de alguns desses benefícios. 
A MP estabelece a revisão dos benefícios de auxílio-doença e 
aposentadoria por invalidez concedidos pelo INSS. O objetivo é 
apurar possíveis irregularidades no pagamento desses benefícios. 
A MP segue agora para a análise da Câmara dos Deputados.

>> Garantindo  
a verba 
O Orçamento da União de 
2017 poderá prever R$ 140 
milhões para serviços de 
atendimento a mulheres 
em situação de violência 
graças ao acolhimento por 
parte do relator, o senador 
potiguar José Agripino, de 
emenda com esse objetivo, a 
ser apresentada à Comissão 
Mista de Orçamento (CMO), e 
que foi aprovada nesta quarta-
feira (19) pela Comissão 
de Constituição, Justiça e 
Cidadania (CCJ) do Senado. 
Para que os recursos sejam 
de fato destinados, é essencial 
que a previsão conste na Lei 
Orçamentária examinada 
pelo Congresso.

>> Preocupante
O presidente da Fecomércio RN, Marcelo Queiroz, divulgou 
uma nota sobre os dados do IBGE relativos às vendas do 
varejo em agosto, no Brasil e no RN. Segundo Queiroz, os 
dados apontam para a 14ª queda consecutiva nas vendas 
do varejo potiguar e, mais uma vez, “em patamares acima 
da média nacional”. 
“Infelizmente, o cenário atual torna previsível este quadro 
extremamente preocupante, que encontra respaldo nas 
altas taxas de juros, nos níveis altíssimos de desemprego 
e na crise financeira dos Poderes Públicos, que têm 
levado ao atraso no pagamento de salários dos servidores, 
responsáveis por mais de 30% da massa salarial paga no 
estado”, disse ele. 

>> TJ economiza...
O Tribunal de Justiça divulgou nota oficial nesta terça-
feira(18) apontando uma economia de R$ 107,315 milhões 
em suas despesas no ano passado em relação a 2014. A 
instituição se pronunciou após a divulgação do Relatório 
Justiça em Números, do Conselho Nacional de Justiça(CNJ). 
Em 2014, o gasto total do Tribunal de Justiça atingiu R$ 
801,535 milhões e em 2015 esse custo caiu para R$ 694,220 
milhões. Uma economia, em valores absolutos, de R$ 107, 
315 milhões e equivalente a 15,46 %, do último ano da gestão 
anterior ao primeiro ano da atual administração do TJRN.

>> Resposta
“Os juízes federais jamais se utilizam de suas prerrogativas 
para chantagear quem quer que seja, especialmente os 
integrantes do Poder Legislativo, com o qual baseiam suas 
relações no mais profundo respeito, tratando dos interesses 
institucionais com zelo, honestidade e seriedade. Se alguma 
acusação for apresentada contra um magistrado, deve ser 
especificada, ao invés de generalizada, cabendo ao acusado as 
garantias constitucionais do contraditório e da ampla defesa”.
Trecho de nota da Associação dos Juízes Federais do Brasil 
sobre declaração do presidente do TSE ministro Gilmar 
Mendes de que juízes e integrantes do Ministério Público 
usam a lei da ficha limpa para chantagearem parlamentares.

>> Menos
O TJRN também revela redução de gastos com pessoal 
superior a R$ 90 milhões em 2015 no comparativo com 2014. 
Uma redução de 14,91% em relação a 2015.

>> Baque
De vitoriosos a 
derrotados nestas 
eleições, todos os 
deputados estaduais 
já voltaram a circular 
pelos gabinetes e 
plenário da Assembleia 
Legislativa. Com uma 
exceção: Nélter Queiroz.
O parlamentar do 
PMDB ainda não foi 
visto na Assembleia 
desde o dia do pleito, 2 
de outubro, quando o 
seu filho e atual prefeito 
de Jucurutu George 
Queiroz perdeu a 
reeleição para a chapa 
de ‘Liso’ e ‘Gari da 
Prefeitura’.

>> Moção
O presidente da 

Assembleia Legislativa 
Ezequiel Ferreira 
de Souza (PSDB) 

apresentou moção 
em prol da vaquejada. 

O documento, que 
será encaminhado à 

presidente do Supremo 
Tribunal Federal (STF), 
ministra Cármem Lúcia, 

destaca a importância 
econômica e cultural 
da prática esportiva e 

ressalta o regulamento 
vigente em todos os 

eventos voltado para o 
bem estar do animal, 
impedindo qualquer 

tipo de violência. 

>> Dança 
O Encontro de Dança Oriental 
do Nordeste (ENEDO) reúne 
neste fim de semana, em Natal, 
principais nomes da dança do 
ventre do país.  O evento, que 
este ano completa 10 edições, 
apresenta como convidadas, a 
bailarina brasileira com maior 
renome internacional, Lulu; e 
Aziza-Mor, uma das melhores 
bailarinas e professoras 
da atualidade no mercado 
nacional. 
Os espetáculos acontecem 
no Praiamar Natal Hotel, dia 
22, às 20h e dia 23, às 19h30. 
O evento é uma realização da 
Tuareg Kasa do Oriente. 

>> Em pauta
A suspensão do 

atendimento na Ceasa 
em Natal foi tema 

de debate ontem na 
sessão da Assembleia 

Legislativa. 
Em meio à discussão 

sobre o assunto, puxado 
pela deputada Márcia 

Maia, que criticou a 
ausência de ação do 

governo para cumprir 
as exigências da Justiça, 

o deputado Carlos 
Augusto Maia defendeu 

uma reorganização 
da Central de 

Abastecimento e 
se mostrou a favor 

da transferência 
das atividades para 

Parnamirim, município 
onde ele disputou a 
Prefeitura no último 

pleito. 
“Não sou a favor do 
fim das atividades 

na Ceasa e sim uma 
reorganização. Se o 
Governo optar pela 

transferência, sugiro que 
seja para Parnamirim, 

pela melhor localização”, 
disse ele.

>> Sentindo...
Nos bastidores, o que se 
fala é que Nélter estaria 
envergonhado por ter 
sido derrotado nas 
urnas em sua cidade 
natal - e reduto eleitoral 
- para ‘o motorista 
da ambulância’, que 
conseguiu acabar 
com uma das maiores 
oligarquias no Interior 
do RN.

Giro pelo 
Twitter...

...do Congresso em Foco: “Gilmar Mendes diz que Lei da Ficha 
Limpa é usada por juízes para chantagear políticos”;

...da jornalista, esposa de Henrique Alves, Laurita Arruda: 
“Todos sabem que a boa capacidade de endividamento 

do RN não é novidade. Foi conquista do Governo Rosalba 
Ciarlini. Na reunião da bancada federal, o Governo (atual) 

citou capacidade de endividamento do RN como grande feito. 
Presente, a ex-governadora Rosalba Ciarlini riu...”;

...do portal Brasil 247: “Pesquisa CNT/MDA confirma Lula em 
primeiro na disputa presidencial”.

// SPFW, Verão 2017 Osklen
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Chrystian
de Saboya

Não dê ouvido à maldade. 
Nem olhe, nem leia. A 
maldade não merece, em 
absoluto, nenhuma atenção

Eu, Rio
A coluna de hoje é 
dedicada a Alfredo e 
Sonia Victorino: pelo 
exemplo de amor, 
casamento, família 
e luz. Vocês são um 
presente de Deus.

O PRESENTE QUE DEUS ME DEU
Conversar um assunto aqui sobre o poder das palavras.
Desde muito tempo decidi, sabe Deus porque, não pronunciar certos dizeres.
É que sempre acreditei no poder do pensamento – e talvez por isso pense positivo sempre, até na pior das 
hipóteses – e não falar, nunca, caminhos como...
O antônimo de Deus.
Ou... o oposto à sorte.
Jamais a contramão do céu.
Não digo e ponto.
Palavras assim deveria ser abolidas.

Se o assunto não atrai boas energias, caia fora. Inexista para as más vibrações do mundo e não as ouça, jamais 
espalhe.
Pratique fofoca ao contrário: fale bem das pessoas e evite, de verdade, “amizades” que tragam, para sua vida, 
sentimentos torpes.

Fale bem do mundo, respire profundamente, sinta Deus nas palavras.
Os caminhos inversos não merecem, sequer, um capítulo que seja da sua vida.

Lágrima
Estava absurdamente sujo, o 
Potengi, ontem à tarde.
Um cheiro insuportável, um 
sem fim de peixes mortos e a 
vida tratada , como sempre, ali 
no Rio, como se dejeto fosse.

Sangue azul
Foi do tipo sucesso total o nono 
evento que a Casa de Ideias fez 
para o DNA Center.
Para celebrar o Dia do Médico, 
o INCOR como cenário e o 
DNA de Andrea, Gioconda e 
Beto como star.
Oh estrela tem esse trio!
Gente do bem, que luta com 
seriedade e faz, do DNA, um 
laboratório de referência 
nos Brasis e, o que é melhor: 
potiguar da gema!

A noite teve o prestígio da 
classe médica, jornalistas de 
todas as tribos e gente bacana 
aos borbotões. Juntando: 250 
convidados!

Dó
Rodei, antes de ontem, por toda 
a Vila de Ponta Negra.
Fui dum lado ao outro e... quão 
abandonada está!
Praças sujas (a de Alagamar 
segue com o absurdo que é o 
Anjo Azul, de Jordão, tratado 
feito lixo).
Esgotos correndo a céu aberto, 
gente tratada de qualquer jeito.
Era preciso, ali, uma ação eficaz 
dos governos todos.

Ações como as que tão 
brilhantemente o SESC 
desenvolve, um afago, um 
abraço largo àqueles que vivem 
no bairro postal da Cidade 
do Natal, mas que atrás dos 
grandes hotéis e restaurantes 
sobrevivem à margem do 
mundo. 

Papouco 
Depois de um tempo, 
Adroaldo Carneiro toca, 
aqui em Natal, festão.
Será amanhã, tipo balada 
mesmo, com a Playmobil 
tocando Anos 80, a gente 
se exibindo horrores + 
Adriana Rocha + Anna & 
Claudia + Top Stage.
E Adroaldo Henrique, 
filho taludo, nome que é 
a cara de tapetes Brasil a 
fora, comandando zuê.
Amanhã, daremos outro 
show! 

Araldite 
Na Igreja Nossa Senhora 
do Líbano, o sim, sim, 
aceito.
No Condomínio dos 
Gosson, a festa.
Bruna e Mario, filhos de 
Daniel Abdon Gosson e 
Maria Ivone e de Mario 
Clayton Silva, anjo dos 
céus e Maria Vanilda 
Madruga de Melo se 
casam dia quatro de 
novembro.
Já, toda felicidade do 
mundo!

CONDÃO 
Assim, só a Casa de Ideias faz: água com rosas e 
jasmim em seringas: festa DNA, antes de ontem 

foi assim... por acolá de criatividade também

TCHANS  
Sucos servidos 
em lâmpadas: 
coisas da Casa 

de Ideias

LAVANDA 
 Dani querida faz nem aí, 
Eugênio finge ser Jaecy e Thaisa 
Galvão vira star da noite. Todo 
mundo querendo um tantinho 
da bacana

FELICIDADE 
Meus amores Gioconda Leão 
e Roberto Chaves ensinam, 
na noite DNA, com se dá uma 
gaitada ótima

GRETCHEN
 Publicitária das mais tchans, 
Camila Ferraz chega linda ao Incor

CEREJA 
Querida 
demais, musa 
Itamar, Ludmila 
mostra no 
sorriso luz 
como foi a 
chegada do 
DNA Center no 
INCOR

VITOR E LEO
 Cirurgião Plástico dos mais 

aclamados, Hildo Fernandes engata 
riso Oral B com o arquiteto Mário 

Araújo

PENÉLOPE CHARMOS
A Linda de viver, Cris Torralba à 
caça de estrelas cadentes e mais 
sorte para o DNA + Incor

desaboya@novojornal.jor.br
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Cultura

Vinte canções concorrem aos prêmios do Festival Música Potiguar Brasileira 
2016, organizado pela Rádio Universitária FM; resultado sai dia 4 de novembro

A hora e a vez da 
música potiguar

V
inte músicas 
inéditas 
concorrem 
ao prêmio 
do Festival 

Música Potiguar Brasileira 
2016 (FMPB) realizado 
pela Rádio Universitária FM 
(FMU). As vencedoras, três 
por categoria escolhidas 
por um júri técnico, só 
serão anunciadas no dia 4 
de novembro na Escola de 
Música da UFRN, mas até 
lá o público já pode ouvir e 
votar na sua faixa preferida 
pelo Facebook da FMU.

Homenageando neste 
ano uma das cantoras 
potiguares de maior 
expressão no país durante 
a década de 80, Terezinha 
de Jesus, o festival se 
divide em duas categorias: 
“instrumental” e “com 
letra”, cada uma com 10 
composições selecionadas 
pelo júri técnico, totalizando 
20 músicas inéditas para esta 

edição.
As três faixas mais bem 

avaliadas pelo júri técnico 
receberão os seguintes 
prêmios: R$ 3 mil e 
gravação de um videoclipe 
para ser veiculado na TV 
Universitária (TVU) para o 1º 
lugar; R$ 2 mil para o 2º lugar 
e R$ 1 mil para o terceiro 
lugar.

Já a música vencedora 
pelo júri popular, através do 
Facebook, recebe a gravação 
de um videoclipe para ser 
veiculado na programação 
da TVU. 

As votações já estão 
rolando na página do 
Facebook da FMU (facebook.
com/fmuniversitarianatal). 
Até o dia 4 de novembro, a 
música mais curtida vence.

Neste ano, a sexta edição 
do Festival Música Potiguar 
Brasileira, o único realizado 
neste formato, recebeu 
cerca de 200 inscrições 
de músicas instrumentais 
e com letras. As vinte 
selecionadas para a final já 
estão sendo veiculadas na 

rádio acompanhadas de uma 
vinheta do FMPB.

“Não sei te dizer se 
esse é o maior ano do 
festival, mas estamos muito 

felizes com o resultado, e 
um dado interessante é 
que recebemos quase o 
mesmo número de músicas 
com letra e de músicas 

instrumentais”, comenta 
Olavo Luiz, programador 
da FMU e um dos 
coordenadores do festival 
em 2016.

Henrique arruda 
DO NOVO

// Banda das Brenhas fará apresentação especial durante o Festival Música Potiguar Brasileira

DIVULGAÇÃO

A grande homenageada 
desta edição é a cantora 
Terezinha de Jesus, um dos 
maiores nomes potiguares 
entre 1979 e 1983, gravou 
clipes para o Fantástico, foi 
apadrinhada por Paulinho 
da Viola, emprestou sua voz 
à composições de nomes 
como Moraes Moreira 
e Sivuca, mas hoje vive 
da aposentadoria como 
autônoma e da renda 
extra que alcança todo 
mês como vendedora de 

produtos cosméticos. Dona 
de clássicos, como “Caso 
de Amor” (1980) e “Pra 
incendiar seu Coração” 
(1981), Terezinha será 
homenageada durante o 
show do festival no dia 4 de 
novembro com releituras de 
sucessos pela banda “Bando 
das Brenha”, liderada pela 
cantora Ângela Castro. “A 
gente fez o convite para o 
Bando das Brenha e eles 
aceitaram criar um show 
somente com releituras 

das músicas de Terezinha, 
então acredito que vai ser 
muito especial, mas a nossa 
maior vontade mesmo é que 
Terezinha aceite o nosso 
convite para também se 
apresentar no dia”, conta 
Olavo sobre o show que 
ainda está sendo formatado.

Com entrada gratuita e 
programado para começar 
a partir de 20h, o show do 
Festival Música Potiguar 
Brasileira será realizado no 
dia 4 de novembro, data na 

qual serão anunciadas as 
músicas vencedoras de cada 
categoria e a escolhida pelo 
júri popular. Atualmente 
a FMU é a única rádio de 
Natal que dedica na sua 
programação espaço fixo 
para músicos, cantores e 
compositores potiguares. 
“Nossa meta aqui dentro é 
tocar três músicas potiguares 
por hora diariamente”, 
afirma Olavo, destacando o 
acervo da rádio, bem como 
o programa que originou o 

festival, “Música Potiguar 
Brasileira”, veiculado todos os 
sábados às 17h e com reprise 
nos domingos ao meio dia.

“Temos várias inserções 
de músicas potiguares ao 
longo do dia na programação 
da rádio, mas o Música 
Potiguar Brasileira é o nosso 
carro chefe porque tem uma 
hora de duração e é dedicado 
a um artista específico 
por edição, tem bastante 
pesquisa e é mais elaborado”, 
conclui.  

Festival fará homengem à Terezinha de Jesus

VOTE

[CATEGORIA 
INSTRUMENTAL]
CIDADE ALTA - Sérgio Farias 
DEO DO PANDEIRO NO 
FREVO – Alexandre de 
Souza Medeiros 
EM RIBA DA HORA – 
Raphael Almeida 
FIM DE TARDE – Erivelton  
Nascimento 
MAXIXE BOM – Bruno Jacob 
Wingerter Barros 
O SONHO – Deka Silva e 
Jack-son Mello 
PURO SENTIMENTO – 
Sérgio Groove 
SALTITANTE – Priscila Matos 
TEMPO OPORTUNO – Paulo 
Cesar Vitor 
TRÊS – Fábio Presgrave

[CATEGORIA COM LETRA]
A FALA DO CORAÇÃO – 
Sueldo Soares 
CANTO AZUL – Bruna 
Hetzel, Caio Padilha e Sérgio 
Farias 
CANTO DO MAR - Bruna 
Hetzel 
CAMINHO A SEGUIR - Mar-
cos Souto e Carlos Brito 
MOÇA CAETANA – João 
Salinas e Carlos Newton 
Júnior 
NÃO FAZ ASSIM (COMO 
DIRIA NOEL) – Babal 
O PALHAÇO E A DOR - 
Ivando Monte 
SALPICANDO MEL – Mário 
Lúcio Barbosa Cavalcanti 
OXENTE, SE ORIENTE - 
Priscila Matos 
ZOOM – Vânia Aurélio e 
Cláudia Ferraz

FESTIVAL MÚSICA 
POTIGUAR BRASILEIRA
Quando?
4 de novembro
Onde? 
Auditório da Escola de 
Música da UFRN
Quanto? 
Entrada gratuita 
Quantas músicas 
concorrem? 20 
Como votar? Acesse a FMU 
no Facebook, escute todas 
as músicas na parte de 
Vídeos da página e curta a 
sua favorita. A mais curtidas 
até o dia 4 de novembro 
vence na categoria Júri 
Popular.

N atal recebe entre 
os dias 22 e 23 
de outubro a 10ª 

edição do Encontro de 
Dança Oriental do Nordeste 
(ENEDO). O encontro traz 
este ano a paulista Luciana 
Uzunof Hartenbach, 
bailarina de dança do ventre 
de renome internacional. 
O evento também terá a 
presença da professora 
de dança Aziza-Mor Said. 
Durante o encontro serão 
realizados workshops e 
mostras de dança.

O Encontro de Dança 

acontece no Praiamar 
Natal Hotel e vai reunir 
cerca de 200 participantes, 
entre alunos e bailarinos 
de diversos lugares do 
Nordeste e também do 
Norte do país. Durante as 
mostras de dança, o público 
irá conhecer diversos estilos 
de dança do ventre a partir 
das apresentações em 
solo e grupo das artistas 
convidadas e também de 
grupos do Nordeste e do 
Estado.

No sábado, com início 
20h, destaque para a 

participação do grupo 
Shaman Tribal e do músico 
Sami Tarik. Já no domingo, 
o espetáculo tem início 
às 19h30, e contará com 
apresentação da Companhia 
de Dança do Teatro Alberto 
Maranhão. Nos dois dias, o 
evento terá participação das 
bailarinas convidadas, Lulu 
e Aziza-Mor. Completa o 
time de estrelas, a bailarina 
Fernanda Guerreiro, de 
Salvador. 

Os ingressos custam R$ 
25 e podem ser adquiridos 
antecipadamente na Tuareg 

Kasa do Oriente, na Rua 
Alagamara, em Ponta Negra, 
ou no próprio Praiamar 
Hotel. Durante o encontro 
de dança, haverá também 
uma feira com produtos 
especializados como: 
véus, camisetas, revistas 
especializadas, figurinos, 
malhas, xales entre outros. 
O evento é uma realização 
da Tuareg Kasa do Oriente, 
organizado pela bailarina 
Nuriel El Nur.

Toda a programação 
está disponível no site 
tuaregnatal.com.br.

// Ventre

Natal recebe encontro de dança oriental

// a bailarina lulu é uma das atrações do encontro de dança oriental

DIVULGAÇÃO


